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Marché 100% local
Le local – ou les circuits courts, c’est selon – a le 
vent en poupe. Aussi le Marché des Créateurs 
100% Local, qui a vu le jour il y a quatre ans, de-
vrait sans conteste à nouveau faire des émules 
en plein cœur de Dijon. Et ce, cinq dimanches 
jusqu’à l’automne. Notez d’ores et déjà sur vos 
agendas les dates suivantes : les 16 avril, 18 juin, 
16 juillet, 20 août et 15 octobre. Les marchés de 
mai et septembre sont remplacés par les Zones 
d’Art organisées durant la Braderie par Shop In 
Dijon. Rendez-vous sur la place Notre-Dame 
où vous attendront différents stands de créa-
teurs, d’artisans et d’artistes… locaux comme il 
se doit. Et les horaires sont étendus : de 10 h à 
17 h. Un événement à déguster sans modéra-
tion aucune…

Bougeons pour Alzheimer
Ce sera la 2e édition. Créée en 2022, 
l’opération «  Bougeons pour Al-
zheimer… et maladies appa-
rentées » revient au lac Kir le 
dimanche 30 avril de 10 h à 
17 h. Cet événement, pour 
lequel l'inclusivité sera 
encore et toujours au ren-
dez-vous, vise à valoriser 
l'action physique pour 
tous et particulièrement 
avec l'avancée en âge. 
L’association France Al-
zheimer 21, en partena-
riat avec des étudiants de 
Masters 2 STAPS- APAS 
à l’Université de Bour-
gogne-Franche-Comté, 
souhaite «  changer le re-
gard sur cette maladie et 
vivre ensemble la solidarité ». 
Une course caritative, adaptée 
à chacun, avec 4 parcours diffé-
rents (500 m, 3,7 km, 6,1 km et 10 
km), se déroulera à cette occasion. 
L'événement est ouvert à toutes et tous : 
familles, promeneurs, sportifs amateurs ou 
confirmés, personnes âgées, personnes à mo-
bilité réduite… Inscriptions en amont en ligne 
(www.finishers.com/book/event/n7mdP) et 
également sur place le jour J.

Un bol d’air
Le Comité Départemental Handisport 21 et 
l’Alliance Dijon Arc Voile ont pour objectif d’in-
clure les personnes en situation de handicap 
grâce aux activités sportives. Ce partenariat se 
concrétise par une journée de sensibilisation 
à la pratique de sports et activités de plein air 
pour les personnes en situation de handicap 
et leurs familles. Cette opération s’intitule « Un 
bol d’air pour tous ». N’hésitez pas à participer 
à cette journée… oxygénée. Rendez-vous le 
mercredi 7 juin à la base d’Arc-sur-Tille de 10 h 

à 17 h. De multiples activités seront proposées :  
voile, canoë-kayak, tandem, fauteuil tous ter-
rains… 

Débat sur la fin de vie
Le Centre universitaire catholique de Bour-
gogne, situé au 69 de la rue Aristide-Briand, ac-
cueillera le 26 avril à 20 h une rencontre-débat 
organisée par les Amis de l’Hebdo La Vie et in-
titulée « Regards croisés sur l’accompagnement 
de la fin de vie ». Après la Convention citoyenne, 
Régis Aubry, médecin chef du service des soins 
palliatifs au CHU de Besançon, 
p r é - sident 

d e l ’ O b -
servatoire natio- nal de la fin de vie 
et membre du Comité national d’éthique, ain-
si que Pierre Ancet, professeur de philosophie 
des sciences à l’Université de Dijon, co-direc-
teur du Pôle Éthique et Vulnérabilité, apporte-
ront leurs éclairages. Entrée libre.

Pour les pirates et les sirènes
Les jeunes pirates et sirènes sont attendus 
pour participer à la 7e édition de la soirée Aqua 
Night dans les bassins de la Piscine Olympique. 
L'UCPA renouvelle cette opération le vendredi 
28 avril de 18 h jusqu’à 22h. Au programme :  
parcours du combattant, cours d’aquagym et 

de fitness, structures gonflables, initiation à 
l’apnée, scooters sous-marins, bateaux pour 
enfants. Plus de renseignements sur www.pis-
cineolympique-dijon.fr

Tous à l’Opéra !
Une aubaine pour les amateurs, une oppor-
tunité pour les novices. Le samedi 6 mai de 
9h45 à 17h se déroulera une journée devenue 
incontournable à l’Opéra de Dijon  : «  Tous 
à l’Opéra  ». L’Auditorium ouvrira ses portes 
pour vous accompagner dans ses coulisses 
lors d’une visite guidée. Marraine de cette 16e 

édition, Stéphanie d’Oustrac, dans le rôle-titre 
d’Armine mis en scène par Dominique Pitoiset, 
accompagnée de Vincent Dumestre à la tête du 

Poème Harmonique. Les activités s’enchaî-
neront, des expositions de costumes, un 

escape game ou même une répétition 
du concert Renaud Capuçon et ses 

jeunes talents. Il y en aura pour 
tous les goûts ! 

Avis aux bricoleurs 
Attention bons plans. Les 
21 et 22 avril, bricoleurs et 
professionnels pourront 
se retrouver lors d’une 
bourse aux matériaux (ar-
tisanat-bfc.fr). Concept 
mis en place à Dijon 
ainsi que dans tous les 
départements de Bour-
gogne-Franche-Comté, 

il permet aux amateurs de 
bricolage de se procurer 

des articles neufs ou d’oc-
casion à un prix très attractif. 

Afin d’éviter la déchèterie ou 
l’enfouissement à des maté-

riaux réutilisables, la Chambre de 
métiers et d’artisanat se place dans 

une démarche écologique et écono-
mique afin de vous permettre d’accéder 

à des matériaux à bas prix en vous rendant 
directement chez les artisans participants. Me-
nuiserie, mobilier, matériaux divers, chacun y 
trouvera son compte, à condition d’y mettre un 
peu d’huile de coude !

Théâtre en mai
La prochaine édition de Théâtre en Mai repré-
sentera un nouveau temps fort de partage et de 
découvertes. Avec de superbes propositions se 
déployant dans les salles de spectacles, dans les 
jardins et l'espace urbain de la ville de Dijon… 
Du 18 au 28 mai, ne manquez pas ce voyage au 
cœur d’une multitude d’imaginaires. Cette édi-
tion 2023 se veut un éventail des possibles, op-
timiste et curieux. Toutes les informations sur 
www.tdb-cdn.com

VOTRE PARENTHÈSE
BIEN-ÊTRE

à Santenay

SPA THERMAL de SANTENAY
PISCINE PANORAMIQUE - GROTTE MUSICALE - HAMMAM

SAUNA - SOINS EN INSTITUT

03 79 48 00 00 - santenay@valvital.fr

Elle est pas belle ma ville avec Jeanne Vernay
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Météo

Le ciel est tombé sur la tête du Stade Dijonnais. 
Et il va falloir longtemps avant que Bourillot 
n’accueille, comme à la plus belle époque, des 
gros calibres français. Pour la seconde année 
consécutive, le Stade dijonnais connaît les 
affres de la relégation, si bien qu’il évoluera en 
Fédérale 1 la saison prochaine. Et ce, car les 
Rouges et Bleus n’ont pas réussi à sortir la tête 
de l’eau lors du dernier match couperet de 
l’année. Ils ont été en effet largement défaits 
à Mâcon, alors même que de nombreux sup-
porters dijonnais avaient fait le déplacement 
pour les soutenir dans ce qui s’apparentait à 
un derby de la dernière chance.
Incapable de rééditer sa parfaite performance 
de la semaine précédente à Bourillot, face 
au Stade métropolitain, la formation de la 
Cité des Ducs n’a tenu que 20 minutes sur les 
terres d’une équipe obligée elle-aussi de ga-
gner pour assurer son maintien. Le début de 

la rencontre est favorable à des Dijonnais qui 
apparaissent forts en mêlée, s’installent dans 
les 22 m adverses et permettent à leur jeune 
ouvreur Dessauny de passer deux pénalités 
pour mener au score  : 0-6. Mais, bien vite, 
la physionomie du match s’inverse  : Mâcon 
trouve le bon rythme, affiche son envie. Le 
Stade, lui, s’effrite, déjoue, aligne les fautes… 
Les trois-quarts adverses trouent ses lignes et 
Gensana, l’homme du match, plonge entre 
les poteaux. Désormais, les Dijonnais vont 
subir, jouer souvent à 14, en raison de car-
tons jaunes, et, maintenus dans leur moitié 
de terrain, ils encaissent trois nouveaux es-
sais. En fin de partie, leurs ultimes tentatives 
sont gâchées par des approximations qui les 
remettent sous la pression d’un adversaire qui 
arrache son maintien largement. Bilan final : 
29 à 6 et une descente à la clé, Graulhet ayant 
dans le même temps dominé Aubenas. Les 

larmes ont plu à la fin du match à Mâcon mais 
il était trop tard… Le Stade dijonnais comme, 
au demeurant, le CS Beaune voisin, rejoint la 
Fédérale 1 ! Tristement…

HappySCOPE

Document à caractère publicitaire - Caisse d’Epargne et de Prévoyance de Bourgogne Franche-Comté - Siège social : 1, Rond-Point de la Nation - B.P 23088 - 21088 Dijon 
Cedex 9 - Banque Coopérative régie par les articles L. 512-85 et suivants du Code Monétaire et Financier - Société anonyme à Directoire et Conseil d’Orientation et de 
Surveillance - Capital social de 525 307 340 € - 352 483 341 RCS Dijon - Intermédiaire en assurance, immatriculée à l’ORIAS sous le n° 07 002 200 - Garantie financière délivrée 
par CEGC n° 146331-07 - Titulaire de la carte professionnelle « Transactions sur immeubles et fonds de commerce sans perception de fonds, effets ou valeurs » n° CPI 2102 
2018 000 024 400 délivrée par la CCI de Côte d’Or - Crédit photos : Adobestock - mars 2023

Vous être utile au quotidien
Nos conseillers Caisse d’Epargne des 
agences de Dijon et alentours vous 
accompagnent dans tous vos projets. 

MAGENTA JAUNE NOIRCYAN

30-34 Rue du Chemin Vert 75011 Paris
+33 (0)1 85 56 97 00   www.carrenoir.com

Ce fichier est un document 
d’exécution créé sur Illustrator 
version 2021.
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YD - Date : 26/05/2021

Véronique Barrillot
Seule au monde à pratiquer la double 
vision, l’artiste dijonnaise Véronique 
Barrillot expose tout autant à New-York 
que dans la cité des Ducs. Vous pouvez 
retrouver ses œuvres exceptionnelles à la 
Chapelle des Élus. Page 30

Bilel Latreche
Le classement de la catégorie poids mi-
lourd WBO vient de tomber et le boxeur 
dijonnais figure à la 15e place mon-
diale… C’est dire. Devant Bilel Latreche 
se trouve, notamment, Callum Smith 
que tous les amateurs du Noble Art 
connaissent bien !

Fabian Ruinet
La Ville de Talant vient de 
distribuer un chéquier de 
réduction dans les com-
merces. Et ce, afin de lutter 
contre la baisse de pouvoir 
d’achat de ses administrés. 
Et le maire Fabian Ruinet a, 
dans le même temps, une 
nouvelle fois revu à la baisse 
la taxe foncière… Page 9

Dany
Que ce soit dans notre maga-
zine Dijon Tendances dispo-
nible actuellement ou bien 
dans chacun de nos numé-
ros de Dijon l’Hebdo, Dany 
régale à chaque fois avec ses 
recettes. Retrouver la der-
nière (délicieuse) en page 39.

Eric Poillot
Eric Poillot, dont le cabinet 
d’architecte éponyme est spé-
cialisé dans les logements, 
les réalisations industrielles, 
tertiaires et viticoles, s’est plié 
(de bonne grâce) à l’exercice 
de l’interview sur le Divan. Le 
bâtisseur dijonnais se confie 
comme rarement… Page 29
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Entre ciel et terre…
Quatre ans précisément après l'incendie de Notre-
Dame, la flèche de la Cathédrale et son échafau-
dage vont s’élever progressivement jusqu’à la fin 
de l’année. Elle culminera alors à 96 mètres de 
haut, en direction des cieux. Lorsque que l’édifice 
a brulé, nombreux sont les Français à avoir pleuré 
– qu’ils croient au ciel ou pas ou qu’à l’instar d’Al-
bert Camus ils ne prennent pour parole d’évangile 
ni Dieu ni Raison. Au-delà de l’émotion de l’instant, 
il y ont vu l’impuissance, le cri de ce début de siècle 
où les esprits s’embrasent et les glaciers fondent… 
Ils ont senti qu’un signe leur était envoyé. Mais par 
qui ? La réponse n’est sans doute pas à la portée des 
mortels. 
N’est ni Dieu, ni Satan, ni Faust qui veut  ! Le drame de Notre Dame 
est là pour rappeler notre condition d’êtres infiniment minuscules. 
Mais pas que… L'élan de générosité  pour financer les travaux de 
Notre-Dame se poursuit : c’est un peu plus de 840 millions d'euros de 
dons qui ont été déjà collectés, selon le général Jean-Louis Georgelin, 
président de l'Établissement public chargé de la reconstruction. Une 
somme encore jamais égalée de par le monde : elle a pu être réunie 
grâce à des donateurs français et étrangers, grâce également au mé-
cénat d’entreprises. Pas question de tomber dans l’angélisme : les uns 
l’ont fait soit par conviction religieuse, d’autres par attachement au 
patrimoine, et bien évidemment pour certains par attrait des bonus 

fiscaux. Mais, à regarder au-delà des chiffres astro-
nomiques, il est patent que le besoin de spiritualité 
se fraye à nouveau un  chemin dans nos sociétés  : 
les joies de la consommation à l’excès ainsi que le 
triomphe du matérialisme ne font plus l’unanimi-
té. La préoccupation d’une libération intérieure, le 
besoin de spiritualité véhiculent plus que jamais un 
message immuable, au revers de ce que l’on désigne 
de « société de progrès.» 
Selon la Cef (1), Le nombre de nouveaux baptisés 
en 2022/2023 est en progression : ils ont été mille de 
plus, par rapport à l’an passé, à entrer dans l’Église 
par la porte du baptême (1). Sur la centaine de dio-
cèses que compte l’Hexagone, dix-sept voient leur 
nombre doubler. Ce chiffre n’est pas le seul à évo-
luer  : il révèle un net rajeunissement des catéchu-
mènes. En cinq ans – selon le dossier réalisé de la Cef 
– la part des 18-25 ans a fortement progressé, pas-
sant de 23% du nombre total de baptisés en 2019 à 
environ 33% en 2023. Une évolution, qui se confirme 

chez les jeunes mineurs, collégiens, lycéens… 
Sans ironie ni jeux de mots, faut-il attendre de la renaissance de Notre-
Dame un ultime « miracle ». Lequel, par exemple ?  Que la laïcité, jadis 
ciment de notre pays post-1789 et de notre héritage occidental cesse 
de se dissoudre dans le jus du wokisme et redevienne « socle du droit » 
pour reprendre l’expression de Jean-François Colosimo, historien 
philosophe – grand chercheur devant l’Eternel des métamorphoses 
contemporaines de Dieu.
Marie France Poirier 
(1) : Conférence des évêques de France

Le Clairon
L’Edito qui réveille l’info !

Torpillage, mode d'emploi
Pour commencer ce billet, je dois être hon-
nête : la NUPES n'a jamais été ma tasse de 
thé. Des gens d'accord sur rien, qui se rallient 
au panache blanc d'un vieux gourou aigri 
juste pour préserver leur mandat et la belle 
indemnité qui va avec, il faut bien avouer que 
ce n'est pas ma conception de la politique.
Néanmoins, je veux bien reconnaître que 
Mélenchon a fait un strike incroyable en par-
venant à réaliser l'union de « gauches irrécon-
ciliables » en seulement quelques semaines.
Mais ce coup de génie politique a vite montré 
ses limites. La ficelle était un peu grosse. Et 
même si la devanture de la maison commune 
avait été entièrement repeinte, l'arrière-bou-
tique était restée dans son jus et demeurait 
peu ragoûtante. Depuis les législatives de 
juin 2022, le navire mélenchoniste, artificiel 
et brinquebalant, n'en finit plus de sombrer. 
Les outrances de ses membres, notamment 
chez LFI et les écolos, ainsi que les coups de 
menton et l'agressivité de son leader ont tota-
lement décrédibilisé l'attelage hétéroclite qui 
avait fait une entrée triomphale à l'Assemblée 
nationale.

Et il est vraisemblable que le récent retour 
d'Adrien Quatennens au sein de LFI lui ait 
donné le coup de grâce et finisse par envoyer 
la NUPES par le fond.
Comment Mélenchon a pu croire un seul ins-
tant que la réintégration aux forceps du fils 
prodige pourrait se passer sans heurts ? Com-
ment un parti qui se dit «  féministe  » peut 
accueillir de nouveau un député qui a avoué 
avoir giflé sa femme et qui a été condamné 
pour ces faits ? Quels messages va-t-il faire 
passer aux femmes ? Comment Jean-Luc Mé-
lenchon, qui estimait il y a peu qu'une per-
sonne condamnée devait être inéligible à vie, 
peut désormais se regarder dans une glace ? 
Comment LFI peut justifier de réintégrer un 
élu condamné et refuser d'accueillir au sein 
de la NUPES la socialiste dissidente Martine 
Froger qui a battu la députée LFI sortante Bé-
nédicte Taurine lors de la dernière législative 
partielle en Ariège ?
La réintégration du député gifleur sonne le 
début de la fin pour la NUPES. Les élus insou-
mis, si prompts à fanfaronner devant les ca-
méras, rasaient les murs avant de statuer sur 

le devenir de leur camarade. Les matamores 
Panot, Boyard, Léaument, toujours présents 
pour balancer leur fiel à chaque micro qui 
passe, étaient étrangement silencieux quand 
les journalistes les ont interrogés sur le sujet 
Quatennens. Et les éléments de langage éla-
borés par des communicants n'y changeront 
rien. LFI a beau jeu de comparer la situation 
de Quatennens avec les cas Abbad ou Dar-
manin. Le premier a avoué et a été condamné 
quand les seconds nient les accusations por-
tées contre eux et n'ont pas été jugés. Chez 
LFI, la présomption d'innocence vaut pour 
le camarade Coquerel, accusé de violences 
sexuelles, mais pas pour Abbad ou Darma-
nin.
Les partenaires de LFI, les socialistes, com-
munistes et écologistes, ont désormais pris 
leurs distances avec le parti mélenchoniste. 
Certains définitivement, d'autres, comme le 
très soumis Olivier Faure, de façon plus alam-
biquée.
Ce qui est sûr, c'est que Jean-Luc Mélenchon, 
celui qui a bâti la NUPES, vient de la saborder.

Moi ce que j’en dis
par Jeanne Vernay
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NOMINATION

DENIS FAVIER AU CONSEIL NATIONAL
DU COMMERCE

Cycle mixte WLTP Volvo XC40 Hybride Rechargeable

 : 

– CO2

 

Données en cours d’homologation.

IL EST ENCORE TEMPS
DE VOUS FAIRE PLAISIR.

VOLVOCARS.FR 

Au quotidien,  prenez les transpor ts en commun. #SeDéplacerMoinsPol luer

1 TER rue Antoine Becquerel  21300 Chenôve
03 80 515 001

pêchez plus loin! pêchez plus loin! 
Avec la carte Interfédérale,Avec la carte Interfédérale,

www.cartedepêche.fr

TALANT 

FABIAN RUINET
SORT SON CHÉQUIER

Après plusieurs semaines de 
travail et de conception avec 
les commerçants talantais, le 
chéquier de réduction de la 
Ville de Talant vient d'être dis-
tribué dans toutes les boîtes 
aux lettres de la commune. 

V oilà une bonne nouvelle 
dans le contexte tendu 
pour les foyers qui su-

bissent la hausse des coûts d'éner-
gies, de carburants et des produits 
alimentaires de première nécessité.
Avril 2023 restera donc à Talant 
comme une période pour le moins 
favorable au pouvoir d'achat. Cela 
a commencé avec l'annonce, pour 
la deuxième année consécutive, de 
la baisse de la fiscalité locale votée 

lors du dernier conseil municipal. 
En effet, après une première baisse 
historique de 2 % sur la taxe foncière 
l'an dernier, les élus talantais ont 
approuvé la proposition du maire, 
Fabian Ruinet, de baisser à nouveau 
la taxe foncière sur les propriétés 
bâties et la taxe d'habitation sur les 
résidences secondaires de – 1,82 % 
pour l'année 2023.
A ces bonnes nouvelles est venu 
s'ajouter le lancement du chéquier 
commerçants qui a une double vo-
cation  : soutenir la consommation 
dans les commerces de proximité 
et préserver le pouvoir d'achat des 
Talantais. Plus de 25 enseignes de 
la commune ont répondu présentes 
à cette initiative en acceptant de 
consentir des réductions.

Denis Favier est à la tête de Shop In Di-
jon mais également de la CAMF (Asso-
ciation des commerçants et artisans des 
métropoles de France). Et il fera partie 
du Conseil national créé le 25 avril par 
la ministre Olivia Grégoire. 

P ouvez-vous nous en dire plus sur 
cette nouvelle instance ?
«  Après les Assises nationales du 

Commerce de décembre 2021 qui a vu naître 
l’idée d’une sorte de comité interministériel, 
la ministre Olivia Grégoire a planché avec ses 
équipes pour créer ce CNC qui devrait pou-
voir ouvrir les portes de plusieurs ministères. 
Son objectif est de définir une ligne directrice 
structurante pour le commerce et permettre 
aux différents acteurs de dialoguer ensemble 
et trouver des solutions aux problèmes aux-
quels nous sommes actuellement confrontés. 
Nous allons travailler de façon urgente sur les 
problèmes posés par l’avènement des ZFE (eu 
égard aux consommateurs qui n’auront pas la 

voiture adéquate pour aller au centre-ville) ou 
encore par le prolongement du blocage de l’in-
dice de révision des loyers. Mais il y a également 
la question de l’emploi en tension, du rééqui-
librage des relations entre les commerçants et 
leurs fournisseurs… Il s’agit aussi d’avancer sur 
le commerce du futur ».

Qu’en est-il du commerce dijonnais ?
« Comme en France et en Europe, le commerce 
à Dijon se porte mal. Je vois toujours le verre à 
moitié plein pour ne pas sombrer dans un ma-
rasme psychologique. C’est malheureux et c’est 
la conjoncture économique. Cette situation est 
alourdie par le problème des loyers. Des maga-
sins sont à deux doigts de fermer et pas que les 
enseignes de Michel Ohayon. Les taux de va-
cance sont très bas à Dijon mais nous avons du 
turnover et des baisses de 20 à 30% des chiffres 
d’affaires dans le centre-ville et en périphérie. 
Les restaurants fonctionnent… mais l’activité 
des autres ne va pas bien ! »
Propos recueillis par Camille Gablo

Denis Favier, président de Shop In Dijon et de 
l’Association des commerçants et artisans des 
métropoles de France

Le maire de Talant, Fabian Ruinet multiplie les actions pour le 
pouvoir d'achat de ses administrés
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ATTRACTIVITÉ

ous êtes un 
homme de défi. 

Que ce soit dans 
le monde écono-

mique ou sur les 
pentes des grands 

massifs. Après avoir 
fait d’Eurogerm un 

grand groupe interna-
tional et l’avoir cédé, la 

présidence de DBI n’a-
t-elle pas coïncidé avec 

un nouveau challenge de 
taille ? «  C’était un moment 

important de ma vie. Il y a eu la 
cession du groupe et je me suis 

posé, quelque part, la question de 
mon utilité, de mon avenir et du 

sens que je voulais redonner à ma 
vie. Avec une pointe d’humour, j’ai 

coutume de dire que je vis des cycles 
de 30 ans. Les 30 premières années étaient plu-
tôt tournées vers le sport, la haute montage et 
le ski, les 30 suivantes vers la vie d’entrepreneur 
et Eurogerm. J’ouvre une nouvelle boucle au 
service de mon pays qui m’a permis de réaliser 
tout ce que j’avais envie de réaliser. C’est une 
troisième phase et cette opportunité s’est pré-
sentée avec ce rendez-vous avec le maire et pré-
sident de Dijon métropole, François Rebsamen. 
Et l’on dit toujours : « On ne vieillit pas tant que 
l’on a des projets ! » Et il me fallait un projet qui 
m’incite à me lever le matin. Je me suis posé 
la question et j’ai toujours eu l’audace de faire, 
l’audace d’agir, l’audace d’entreprendre. C’est 
un nouveau pari audacieux ! »

Lors du lancement de Dijon Bourgogne In-
vest à la Cité internationale de la Gastrono-
mie et du Vin, le 12 mai dernier, vous avez 
souligné qu’il était nécessaire que « tous 
aient le réflexe DBI ». Ce réflexe a-t-il d’ores 
et déjà été pris ?
« Il prend plutôt bien. Je ne demande pas à cha-
cun le Grand Soir mais d’avoir ce réflexe quand 
l’on croise des amis, des clients, des fournis-
seurs. Il faut prendre ce petit temps pour par-
ler de Dijon. C’est cela qui va faire rayonner la 
métropole demain. Il faut aussi que l’on ait ce 
réflexe DBI pour nos jeunes, pour les jeunes 
qui passent à Dijon afin de faire leurs études. 
Ils doivent avoir un très bon souvenir de Dijon 
afin de générer le réflexe DBI plus tard. Un jour 
peut-être, en tant que cadre ou dirigeant, ils au-

ront qui sait un choix à faire et ils penseront à 
Dijon ! »

A l’instar du président de l’Organisme inter-
national de la Vigne et du Vin, Luigi Moio, 
qui avait étudié à Dijon…
«  C’est fantastique. Cela montre à quel point 
nous devons agir sur tous les âges, sur toutes les 
populations et sur ce qu’est notre image, notre 
force. L’arrivée de l’OIV, la Cité internationale 
de la Gastronomie et du Vin… toutes ces initia-
tives économiques et écologiques vont dans le 
bon sens ».

Vous avez également voulu vous doter d’un 
directeur général doté d’une « culture inter-
nationale » et provenant d’une métropole 
qui, elle aussi, a l’attractivité dans son ADN. 
C’était l’une des clés indispensables de la 
réussite ?
«  Stéphane Bossavit a été l’animateur d’Hel-
lo Lille et nous savons à quel point Lille a au-
jourd’hui trouvé sa place sur le plan national 
mais aussi à l’extérieur de nos frontières. Je 
souhaitais un recrutement ambitieux avec 
quelqu’un qui ait une culture internationale 
mais aussi une expérience des relations entre 
politique, économique et administration. J’ai 
voulu également une gouvernance unique 
en France avec 15 patrons et 3 élus, une gou-
vernance qui nous oblige quelque part. Il faut 
montrer notre implication dans ce projet DBI. 
Avec François Rebsamen, nous nous sommes 
dits : qui est mieux placé qu’un patron pour 
faire venir un patron ? Eurogerm en est un 
exemple. Je peux témoigner que l’on peut réus-
sir un grand projet international depuis Dijon. 
On a aujourd’hui d’autres groupes qui font 
notre renommée : Urgo, Jtekt, Savoye… Nous 
avons des belles références montrant que la 
métropole, sur un plan stratégique, est bien po-
sitionnée ».

« Réconcilier l’économie et l’écologie, le tout 
dans une démarche RSE » tel est également 
votre objectif…
«  Cela a toujours été mon engagement. Le leit-

motiv d’Eurogerm était : «  Réussir en faisant 
réussir nos clients, réussir en faisant réussir 
nos associés et nos collaborateurs et réussir 
durablement  ! » Ce triptyque que j’ai baptisé 
Économie, écologie et éco-citoyenneté est es-
sentiel. Comme chez Eurogerm, où j’avais lancé 
le concept de l’entreprise qui recycle tout et ne 
rejette rien, il ne faut pas simplement le dire, il 
faut mettre tout le monde en mouvement sur ce 
sujet. C’est vrai aussi pour DBI… »

Si vous me permettez cette expression, le 
rapprochement des planètes avec le maire 
et président de Dijon métropole, François 
Rebsamen, n’est pas étranger au fait que 
vous ayez accepté la présidence de DBI. 
Vous avez eu pour votre part cette belle for-
mule : « Vous êtes en marche et François Re-
bsamen en mouvement ! »
«  Nous sommes un an après et nous sommes 
toujours très alignés sur les enjeux. Nous 
n’avons eu aucun moment dur, aucun moment 
compliqué depuis que l’on travaille ensemble 
tant pour Dijon, pour la métropole et les terri-
toires voisins. C’était un peu la demande sup-
plémentaire que j’avais formulée : nous ne pou-
vons pas tout faire dans la métropole et risquer 
la désertification dans les territoires voisins. 
Nous sommes parfaitement alignés et nous sa-
vons très bien que c’est une réussite commune 
qui nous attend ». 

Le nom de votre agence comprend Dijon et 
la Bourgogne. En terme d’attractivité, la mé-
tropole et la région sont-elles si étroitement 
liées que cela ?
« Si on regarde les 5 dernières années, nous ne 
pouvons pas dire qu’il s’est passé beaucoup 
de choses de la Région vers la Métropole. Il 
faut le dire… En revanche, aujourd’hui, nous 
commençons véritablement à construire un 
modèle réciproque. L’un agit pour l’autre et 
vice- versa… Depuis notre arrivée, cela se passe 
beaucoup mieux ».
 
Lorsque vous rencontrez des chefs d’entre-
prise et que ceux-ci souhaitent se dévelop-

Moins d’un an après la création de l’agence d’attractivité Dijon Bourgogne Invest, 
nous avons souhaité faire un point d’étape avec son président Jean-Philippe Girard. 
L’ancien créateur d’Eurogerm dont il a fait un groupe international nous détaille les 
forts enjeux actuel de développement et les forces de la métropole dijonnaise pour 
séduire et accueillir de nouvelles entreprises. 

per, quels sont les premiers arguments que 
vous avancez pour qu’ils choisissent Dijon ?
«  Déjà, leur dire qu’ils peuvent tout trouver à 
Dijon en 15 mn ! Ce n’est pas la même chose à 
Paris ou à Lyon, dans les grandes métropoles, 
au sein desquelles il est compliqué de se dé-
placer et d’agir. Dijon, c’est extraordinaire pour 
cela. Ici, en 15 mn, tu peux rejoindre ton habi-
tation, tu peux aller te promener, tu peux aller 
faire du sport, visiter un musée, etc. Ensuite, la 
qualité de vie. On peut concilier épanouisse-
ment professionnel et épanouissement fami-
lial. C’est l’enjeu de demain et nous pouvons 
offrir cela. Enfin, nous sommes une petite mé-
tropole avec des infrastructures incroyables 
pour notre taille. Il ne nous en manque qu’une 
: le TGV Dijon-Roissy-Lille. C’est stratégique et 
tout le monde se bat – et c’est une bonne chose 
! – pour que l’on retrouve cette ligne. Elle est in-
dispensable pour faire de l’international… »

Les filières d’excellence de la capitale ré-
gionale sont identifiées depuis plusieurs 
années maintenant : l’agro-alimentaire, le 
numérique, le tourisme et la santé…
« Je n’oublie pas non plus l’enjeu de la forma-
tion. Il faut capter des écoles supérieures car 
tout démarre là ! I Ensuite, il faut capitaliser sur 
notre image. On ne peut pas dire que l’agroali-
mentaire est prépondérante sur la métropole. 
L’enjeu est un peu plus large aujourd’hui et il 
faut le réécrire autour de l’agriculture et l’ali-
mentation – nous avons la chance d’avoir de 
grands groupes comme Dijon Céréales –, la 
Santé – avec Santénov, des initiatives fortes sont 
prises. Le numérique représente quelque part 
le chapeau qui va dynamiser l’ensemble. Nous 
avons aussi le tourisme privé et le tourisme 

d’affaires, qui est un élément prépondérant 
– il faut recréer la dynamique autour de Cong-
rexPo. Derrière ce tourisme d’affaires, il y aura 
des implantations. Des gens qui viennent à un 
Congrès, s’ils trouvent Dijon sympa, ils seront 
peut-être nos investisseurs de demain. Il ne faut 
pas oublier non plus l’éco-construction pour la-
quelle nous avons un temps d’avance… »

« Agir pour ne pas subir », tel est l’un de vos 
grands principes. Est-ce le seul moyen, pour 
un territoire comme le nôtre, de s’imposer 
dans la concurrence féroce actuelle ?
« La concurrence n’est pas seulement chinoise, 
américaine, elle est partout. Chacun veut sa 
croissance. Il faut agir mais pas se disperser. Il 
faut organiser nos actions collectives autour 
des 5 pôles que j’évoquais précédemment. Et 
ce, afin de pas subir ce que d’autres connaissent 
aujourd’hui. Il ne faut pas que demain nous 
restions à quai… »

Depuis plusieurs mois, on parle plus de re-
traite – avec toutes les conséquences que 
l’on sait – que d’emploi… Ne doit-on pas sor-
tir le plus rapidement possible de cette situa-
tion sociale pour que l’attractivité de l’Hexa-
gone – et de nos territoires – redevienne la 
question primordiale ?
« On a l’impression que rien ne va plus alors que 
la France s’en sort beaucoup mieux que d’autres 
pays au niveau économique, en matière d’in-
flation mais aussi au niveau même du système 
de retraites. Nous demandons certes un effort 
mais il est nécessaire. Comme nos parents et 
nos grands parents l’ont fait. Nous sommes tout 
de même dans une situation facile par rapport 
aux précédentes générations. Si l’on parle des 

régimes spéciaux, il faut savoir aussi que ce qui 
était possible avant ne l’est plus aujourd’hui. Il 
n’y a aucune raison que quelqu’un du privé tra-
vaille 5 à 6 ans de plus que quelqu’un du public. 
Ce n’est pas normal surtout que les salaires sont 
quasi-identiques maintenant. Il faut changer 
les choses, il faut les bousculer, sinon ce sont 
nos enfants, nos petits enfants qui hériteront de 
ce fardeau. Ce serait irresponsable ! 
Face à la colère et à l’exaspération qui se com-
prennent – nous sommes dans le dur depuis 
plus de 5 ans –, face au manque de courage et 
d’actions de tous ceux qui l’ont précédé, face à 
des extrêmes qui se comportent de manière in-
solente et irresponsable, notre Président devra, 
en même temps, continuer les réformes néces-
saires, moderniser notre système d’éducation, 
prendre soin de celles et ceux qui prennent soin 
de nous, donner plus de pouvoir et de moyens 
à celles et ceux qui nous protègent et font res-
pecter l’ordre et la paix, réduire cette inflation 
qui mine notre quotidien et écrire une nouvelle 
page pour notre pays, pour que chacune et cha-
cun de nous, pour que nos enfants et nos petits 
enfants puissent s’épanouir à titre familial et 
professionnel ».

Propos recueillis 
par Xavier Grizot 

Jean-Philippe Girard, président de Dijon 
Bourgogne Invest : « La concurrence n’est 
pas seulement chinoise, américaine, elle est 
partout. Chacun veut sa croissance. Il faut agir » 
(photo Jérémie Pierre)

« On a l’impression que rien ne va plus alors que la 
France s’en sort beaucoup mieux que d’autres pays »

JEAN-PHILIPPE GIRARD : 
LE GERME DE L'AUDACE
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ÉCOPÔLE VALMY DÎNER DE CHARITÉ

DIRECTION LES BÂTIMENTS 
BAS CARBONE

PLUS DE 120 000 € COLLECTÉS 
POUR LE CGFL

Linkcity développe sur l’Écopôle Valmy 
à Dijon deux opérations immobilières 
tournées vers la Santé et le tertiaire qui 
inscriront, un peu plus, la Métropole 
sur la voie de la transition écologique. 
Le président de la SPLAAD, Pierre Pri-
betich, nous détaille ces projets encore 
une fois novateurs.

écidément, pour tout ce qui 
concerne la Santé, la mé-

tropole de Dijon n’a 
de cesse d’innover. 

Dans notre dernier 
numéro, nous 

nous sommes 
fait l’écho du 
Campus#2, des-
tiné à devenir, 
en 2025, «  le fu-
tur lieu Totem  » 
de la filière San-

té, qui verra le 
jour à deux pas 

de l’Université de 
Bourgogne et des 

établissements hos-
pitaliers. Un bâtiment de 

plus de 9 000 m2 (construit par 
le groupe Patriarche) qui s’apparentera 

au vaisseau amiral du Technopôle SantéNov 
accueillant des activités liées à l’innovation et 
au transfert de technologies dans cette filière 
d’excellence. Une autre opération, pilotée cette 
fois-ci par Linkcity, est également développée 
sur l’Ecopôle Valmy visant à faire naître un éta-
blissement médical pluridisciplinaire. 
« Cette réalisation est effectuée pour le compte 
de l’opérateur Medic Global qui a pour objec-
tif de proposer des cellules à destination de 
praticiens. Et nous pouvons faire confiance à 
cet opérateur pour que ces cellules soient oc-
cupées  », explique le président de la SPLAAD 
(Société publique locale «  Aménagement  de 
l’agglomération dijonnaise  ») Pierre Pribetich, 
qui souligne également la singularité durable 
de ce futur bâtiment de 3 057 m2 (R +4) : « La 
végétalisation de ce projet est particulièrement 
originale puisqu’elle est à deux niveaux : elle 
concerne la toiture mais aussi et surtout la fa-
çade avec la création de bacs de plantation in-
tégrés en gros œuvre. Ils seront plantés dès la 
livraison, en intégrant également un système 
d’arrosage automatique pour pérenniser les 
plantations. Une végétalisation de ce type est 
une première à Dijon ». 

« Des objectifs 
environnementaux élevés »
Et le 1er vice-président de Dijon métropole de 
poursuivre : «  Nous avons des objectifs envi-
ronnementaux élevés. Ce projet veut ainsi at-

teindre le niveau E2C1 (Faible consommation 
énergétique et réduction Carbone). Ce sont les 
témoins d’une mutation du bâti vers les bâti-
ments bas carbone. L’enveloppe béton de ce 
projet est matricée, ce qui représente un inves-
tissement de taille. Et notre idée est aussi d’in-
tégrer cette réalisation dans un environnement 
paysager. Un véritable travail a été également 
effectué dans le domaine ». 
Annoncée comme particulièrement esthétique 
avec une lasure spécifique donnant un effet 
pierre de Bourgogne, cette réalisation inscri-
ra un peu plus la capitale régionale sur la voie 
de la transition écologique. Comme le met en 
exergue le « Monsieur Urbanisme » de la mé-
tropole, «  ce projet illustre la réflexion qui est 
la nôtre afin de converger vers des bâtiments 
bas carbone et d’aboutir à la décarbonation de 
l’ensemble de notre territoire. Il faut que nous 
avancions sur ce dossier qui s’avère être com-
pliqué car très technologique. Et là, c’est un 
nouveau type de bâtiment qui intègre le végétal 
dès la conception et non pas en le rajoutant a 
posteriori ». Devant être finalisé fin 2024, début 
2025, ce pôle médical pluridisciplinaire, doté 
d’un parking souterrain de 28 places, sera voi-
sin d’une autre réalisation signée Linkcity : un 
bâtiment tertiaire qui proposera à la vente ou 
à la location des plateaux de bureaux flexibles 
et modulables à aménager selon les besoins. Là 
aussi, c’est un projet responsable tourné vers le 
même label (E2C1). Des panneaux photovol-
taïques et la récupération des eaux pluviales 
en toiture sont, notamment, au programme. Et 
les deux projets sont également inscrits dans la 
démarche « Booster du Réemploi » dont le but 
est, rappelons-le, de promouvoir le réemploi de 
matériaux avec des acteurs locaux. Que ce soit 

dans le domaine de la santé ou bien de l’em-
ploi, l’Écopôle Valmy, desservi par les modes 
de transports doux, est en train de prendre un 
tournant durable par excellence !
Camille Gablo

e dîner de charité du Centre 
Georges-François Leclerc aura ren-
contré, cette année encore, un joli 
succès d'estime avec 120 610 € de 
dons collectés. Ces dons permet-
tront de soutenir les projets d'unité 
de radiothérapie interne vectori-
sée (qui ouvrira prochainement) 
et d’acquisition d’équipements de 
prévention de l’alopécie (casques 
Paxman).
Cette soirée s'est déroulée au palais 
des Congrès de Dijon. 290 convives 

ont répondu 
g é n é r e u s e -
ment au thème 
«  Tous engagés 
au quotidien  ! 
et les coulisses 
du CGFL  », 

mettant à 
l’honneur près de 1 000 collaborateurs (162 
médecins, 105 chercheurs, 254 soignants, 131 
personnel administratif, 167 personnel de la fi-
lière logistique et 154 personnel technique) du 
CGFL ayant tous comme priorité, les patients. 
Les convives ont également pu découvrir les 
talents cachés de certains des collaborateurs 
grâce à un interlude musical.
Le repas a été préparé par le Chef Guillaume 
Royer, Meilleur Ouvrier de France 2015, le Chef 
Derbord, chef étoilé, et l’équipe de restauration 

du CGFL, épaulés par les étudiants de l’Ecole 
des Métiers de Dijon Métropole.
Le professeur Charles Coutant, directeur du 
CGFL, n'a pas manqué d'exprimer sa joie et sa 
reconnaissance à l'ensemble des participants.

Pierre Pribetich, président de la SPLAAD : 
« Ces bâtiments illustrent la réflexion qui est 
la nôtre afin de converger vers des bâtiments 
bas carbone »

Ces réalisations responsables à plus d’un titre pilotées par Linkcity comprendront une maison 
médicale ainsi que des plateaux de bureaux flexibles

Parmi les équipes de salariés présentes à la soirée et qui sont toutes montées sur scène : des 
médecins de diverses spécialités (médecins nucléaires, vasculaires, anatomopathologistes, 
oncologues, radiothérapeutes, anesthésistes, chirurgiens, généralistes, de santé publique), 
des chercheurs, des infirmières, une pharmacienne, les directeurs et directrices présents et 
représentants des soins, des ressources humaines, de la qualité, des achats, des services 
financiers, de la communication-mécénat, du service de restauration..

Sur scène, les Chefs Guillaume Royer, Stéphane Derbord, les cuisiniers du CGFL, les élèves et 
enseignants de l’Ecole des Métiers Dijon Métropole (cuisiniers, serveurs, mais ont aussi contribué 
en amont les boulangers, pâtissiers et fleuristes) 
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SENIORS

LE SALON QUI NE BAT PAS EN RETRAITE
A l’occasion de la 8e édition du Salon 
des Seniors les 27 et 28 avril au parc 
des Expositions de Dijon, nous vous 
proposons dans ce dossier spécial de 
nous plonger dans le bien-vieillir. Vous 
découvrirez au fil des pages suivantes 
nombre d’actions, qu’elles soient pu-
bliques ou privées, afin que le bien-vivre 
se prolonge le plus longtemps possible. 
Mais, afin de rendre à César ce qui lui 
appartient (et nous n’écrivons pas cela 
uniquement à cause de la proximité du 
MuséoParc Alésia, présent sur cet évé-
nement), pleins feux sur cette belle opé-
ration du Conseil Départemental. Autre-
ment dit sur le Salon qui ne bat pas en 
retraite… face au vieillissement.

n espagnol, le mot re-
traite se dit « Jubilacion » ! 
Eh oui, vous avez bien 
lu… Évidemment, selon 
une formule qui fait flo-
rès dans l’univers ciné-

matographique, «  toute 
ressemblance avec… 
la situation sociale ac-
tuelle française ne sau-
rait être que fortuite !  »  
Mais revenons à nos 
moutons… Le journaliste 

et romancier américain 
Ambrose Bierce, qui est, 
notamment, l’un des ins-
pirateurs de l’œuvre ciné-
matographique de Taran-
tino, qualifiait la jeunesse 
de «  l’âge des possibles  ». 
C’était à la fin du XVIIIe 

siècle et depuis les choses ont fort heureuse-
ment évolué et l’espérance de vie s’est considé-
rablement allongée si bien que l’âge des pos-
sibles est ouvert aussi aux seniors. La nouvelle 
édition du Salon des Seniors de la Côte-d’Or le 
prouvera une fois encore… 
Ce rendez-vous désormais incontournable 
organisé chaque année par le conseil dépar-
temental (hors pandémie de Covid s’entend !) 
dévoile tout ce qui peut permettre aux plus de 
60 ans de poursuivre le plus agréablement pos-
sible leur vie sur le territoire. Forme, bien-être, 
patrimoine, lieux de vie, loisirs, associations, 
équipement du logement, nouvelles technolo-
gies... toutes les thématiques sont abordées. La 
santé ou encore la lutte contre l’isolement et la 
perte d’autonomie (l’une des actions fortes du 
Département dans le cadre de sa politique d’ac-
tion sociale) sont également au programme.
 
Le sourire de Valérie Damidot
Et comme bien vieillir c’est également bien 
manger, la gastronomie représente le morceau 

de choix de cette édition 2023. Des animations 
se dérouleront tout au long des deux journées 
autour de l'équilibre alimentaire, la diversité 
nutritionnelle ou encore la convivialité inter-
générationnelle. Et naturellement la marque 
«  Savoir-faire 100% Côte-d’Or  » portée haut et 
fort par le président du conseil départemental, 
François Sauvadet, disposera, elle aussi, d’une 
place de choix. 
Les démonstrations culinaires effectuées 
par las ambassadeurs restaurateurs de cette 
marque qui fait de plus en plus d’émules seront, 
à n’en pas douter, dégustées comme il se doit. A 
l’instar des cours de cuisine qui seront propo-
sés par les chefs sur le stand du Département. 
Plus de 150 exposants et associations seront 
présents, dont beaucoup seront regroupés dans 
les mini-villages montés pour l’occasion et ap-
préciés par les habitués. L’année dernière, le 
nombre de visiteurs avait dépassé les 10 000, 
c’est dire si ce Salon, dont l’entrée est, rappe-
lons, gratuite, est savouré. 

Sachez également qu’après Julien Lepers et 
Françoise Laborde, l’année dernière, c’est au 
tour de Valérie Damidot d’être la marraine de 
prestige de cet événement. L’animatrice et hu-
moriste est attendue le jeudi 27 avril pour si-
gner des autographes et se prêter au jeu des sel-
fies… De quoi repartir avec un joli souvenir... et 
qui, sait, peut-être un conseil déco ? Une chose 
est sûre, vous devriez repartir avec le sourire. 
Ou, c’est selon, une certaine… jubilation ¡ 

Camille Gablo

Jeudi 27 et vendredi 28 avril
Parc des Expositions et Congrès de Dijon
Hall 2
3 Bd de Champagne
21000 Dijon
Entrée par la rue Général Delaborde
Entrée gratuite
www.cotedor.fr
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SANTÉ 

Docteur au CHU de Dijon et chercheuse en unité gériatrique sur « la nutrition et le 
plaisir de manger », Virginie Van Wymelbeke-Delannoy cloue au pilori des idées 
reçues qui circulent en force actuellement. Les personnes âgées doivent conserver 
un apport en protéines conséquent et la consommation de viande n’a pas d’équi-
valent pour bien-vieillir…

« Plus de viande pour les 
personnes âgées ! »

uelle est la problématique ma-
jeure en ce qui concerne 

l’alimentation des se-
niors ?

«  En terme d’ali-
mentation du-
rable, je vais cas-
ser un peu les 
codes car nous 
ne sommes pas, 
avec les per-
sonnes âgées, 
sur les mêmes 

contingences que 
pour le plus grand 

nombre où nous 
sommes sur une 
moindre consom-

mation de viande. 
Contrairement aux idées 

reçues, les besoins nutritionnels ne 
diminuent pas avec l’avancée en âge. Les per-
sonnes âgées ont exactement les mêmes be-
soins nutritionnels que les adultes de 40-50 
ans. Beaucoup trouvent normal de maigrir en 
vieillissant parce qu’ils n’ont plus les mêmes 
activités, Alors que pour éviter de dégrader da-
vantage le muscle qui est plus altéré qu’avant, il 
faut maintenir des apports suffisants. Et en par-
ticulier sur les protéines. Les besoins en proté-
ines augmentent même parce que nous avons 
des recommandations supérieures lorsque l’on 
a plus de 65 ans. C’est la raison pour laquelle 
nous nous battons contre l’idée d’une alimen-
tation sans viande chez les personnes âgées. 
Elle est intéressante car la qualité de la proté-
ine animale est bien meilleure que celle de la 
protéine végétale. Il vaut mieux certes s’orien-

ter vers une protéine végétale que rien du tout 
mais il faut toujours essayer d’avoir une qualité 
de protéine qui soit la plus optimale possible ».

Le fait que la viande soit décriée actuelle-
ment ne vous aide pas…
« Je sais bien mais il faut être très prudent. C’est 
exactement comme lorsque le PNNS (Pro-
gramme national Nutrition Santé) a lancé une 
campagne précisant qu’il ne fallait pas manger 
entre les repas ni manger trop gras, trop sucré… 
Avec des personnes âgées qui regardent la té-
lévision plusieurs heures par jour, nous avons, 
après, des difficultés à faire passer nos mes-
sages pour leur faire ajouter un 4e ou un 5e repas 
! Nous sommes de plus en plus dans la préven-
tion du bien-vieillir et il faut la commencer le 
plus tôt possible. Dans la notion du bien-vieillir, 

nous incluons le bien-manger et le bien-bou-
ger, car ce sont deux éléments allant bien en-
semble. Pour le bien-manger, il faut continuer 
de manger le plus varié possible. Lorsque des 
personnes âgées me disent qu’il ne faut pas 
manger trop de viande ou trop de produits lai-
tiers, je leur réponds : mais qu’est-ce que trop !  
C’est certain que manger 500 g de viande par 
jour, cela pose des problèmes, mais là ce n’est 
pas plus de la variété alimentaire. A partir du 
moment où elles ont de la variété alimentaire 
avec différentes viandes (blanche, rouge), des 
poissons, des œufs, des produits laitiers, des lé-
gumes, des légumineuses, etc., elles n’arrivent 
pas à consommer trop de quelque chose. Il faut 
savoir manger en quantité suffisante pour cou-
vrir ses besoins ».

Quel est votre implication dans le Territoire 
d’Innovation «  Dijon Alimentation durable 
2030 » ? 
« Nous avons deux axes financés dans ce cadre :  
la sensibilisation des professionnels de santé à 
la problématique de dénutrition, car c’est une 
pathologie insidieuse qui n’est pas détectée 
suffisamment tôt; le développement d’une ap-
plication innovante de mesure de la prise ali-
mentaire grâce à des comparaisons de photos 
avant-après de consommation sur les smart-
phones, destinée à aider au diagnostic de la 
dénutrition. Il s’agit du projet FoodInTech dé-
veloppé en partenariat avec Atol CD et Yumain. 
Prochainement, nous lancerons une étude au-
près des habitants de la métropole de plus de 70 
ans sur un programme alimentation et activité 
physique à domicile sur 4 mois. Cela participe-
ra à la sensibilisation nécessaire… »

Virginie Van Wymelbeke-Delannoy 

ALIMENTATION DURABLE

PHILIPPE LEMANCEAU : 
« LA LÉGUMERIE PROFITERA À TOUS »
Au travers de son projet « Dijon, Alimen-
tation durable 2030 » et de sa marque 
fédératrice ProDij, la métropole agit 
pour un système alimentaire local plus 
vertueux « pour tous les âges », comme 
nous l’explique le « Monsieur Alimenta-
tion » du territoire, Philippe Lemanceau.

es contingences de l’alimentation évoluent 
en fonction de l’âge. Quelle est la problé-
matique majeure pour les seniors ?
«  Notre philosophie de la transition alimen-
taire ProDij repose sur le fait que l’alimen-
tation soit la meilleure possible pour toutes 
et tous, quels que soient les revenus et quel 
que soit l’âge. Comme nous nous en sommes 
souvent fait l’écho dans vos colonnes, des ac-
tions majeures sont entreprises pour les plus 
jeunes. Mais il en est de même pour les se-
niors. Les seniors sont souvent en dénutrition 
sans même qu’ils ne s’en rendent compte ou 
sans que leurs proches ne s’en aperçoivent. 

Dans l’inconscient col-
lectif, nous considérons 
qu’il n’est pas bien grave 
qu’une personne âgée 
ne mange pas beaucoup 
car elle a peu d’activités. 
Il faut savoir que l’assi-

milation d’un certain nombre de nutriments 
est moins bonne chez les personnes âgées. Je 
pourrais dire que la physiologie commence à 
être un peu plus paresseuse. Les organes asso-
ciés à l’assimilation de produits nutritifs et à la 
digestion fonctionnent moins bien. C’est pro-
blématique pour l’assimilation de protéines si 

bien qu’il est nécessaire d’en apporter plus par 
jour. N’oublions pas non plus que les personnes 
âgées n’ont plus forcément d’appétit. La dimen-
sion sociale n’est pas étrangère à ce phéno-
mène. Il est beaucoup plus agréable de manger 
avec des amis autour d’un bon verre… Lorsque 
l’on est seul dans son logement ou à l’hôpital, le 
côté agréable et convivial disparaît ». 

Quelles sont les solutions ?
«  Il est nécessaire de compenser par une ali-
mentation particulière. C’est un sujet sur le-
quel nous portons toute notre attention. L’une 
des actions de Territoire d’innovation «  Dijon 
Alimentation durable 2030  » est axée sur le 
développement d’une procédure permettant 
de faire une analyse numérique du contenu 
du plateau repas en milieu hospitalier avant 
et après le repas. Cette action est pilotée par 
Virginie Van Wymelbeke-Delannoy, docteur 
en nutrition au CHU et chercheuse associée à 
l’INRAE (voir son interview ci-contre). A par-
tir de ce travail, nous pourrons tirer un certain 
nombre de conclusions : tel plat ne retient pas 
l’appétit… tel aliment essentiel pour les per-
sonnes âgées n’est pas consommé… Cela nous 
permettra de réfléchir à une accommodation 
différente pour, en résumé, rendre les choses 
plus appétissantes et favoriser l’alimentation 
des seniors. Cette action intitulée FoodInTech 
(1) est développée avec des partenaires indus-
triels locaux – Atol CD et Yumain – ainsi que le 
CHU. Et cette association de compétences est 
on ne peut intéressante ».

Combien de repas sont distribués aux se-
niors chaque jour à Dijon ?

«  Outre cet accompagnement des personnes 
hospitalisées, nombre de seniors peuvent res-
ter chez eux fort heureusement. Ils peuvent 
profiter du service de repas à domicile. Sur 
Dijon, leur nombre s’élève à 400 au quotidien. 
Et leur montant est arrêté en fonction des reve-
nus de chacun, grâce à une contribution de la 
collectivité. Ils sont préparés par Desie basée 
à Chenôve. Cette action participe elle aussi à 
l’appui de la collectivité pour une meilleure ali-
mentation pour tous et pour toutes ».

La légumerie métropolitaine, qui sera inau-
gurée dans la zone d’activités Beauregard le 
17 mai, profitera-t-elle aux aînés ?
« La légumerie profitera à toutes et tous. Au-de-
là de la restauration scolaire, nous cherchons 
de nouveaux clients afin d’augmenter le volume 
de légumes qui seront traités sur ce site. Et le 
CHU est potentiellement intéressé que ce soit 
pour les personnes hospitalisées ou le person-
nel nombreux. Des discussions sont engagées 
afin que le centre hospitalier bénéficie de ces 
légumes locaux. Et Desie, que j’évoquais plus 
en amont, pourrait également être bénéficiaire 
des produits traités dans notre légumerie. La 
boucle serait ainsi bouclée pour les seniors ».
Camille Gablo

(1) Philippe Lemanceau et Virginie Van Wymelbeke-Delan-
noy présenteront cette action sur le stand de Dijon métro-
pole au Salon des Seniors de Côte-d’Or le 27 avril à 17 h 45

Philippe Lemanceau, vice-président de Dijon 
métropole, délégué à la transition alimentaire, 
au plan alimentaire territorial, au projet TIGA et 
à la restauration collective

La légumerie métropolitaine sera inaugurée le 
17 mai prochain
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POLITIQUE DE L'ÂGE

LYDIE PFANDER-MÉNY :
« Des seniors actifs de la société »
Comme proviseur, Lydie Pfander-Meny 
a mis nombre de jeunes sur les voies 
de la réussite et de l’avenir. En tant 
qu’adjointe à Dijon en charge de la po-
litique de l’âge et comme présidente de 
l’OPAD, elle travaille pour l’épanouis-
sement des seniors… Elle nous détaille  
une révolution (douce s’entend) qui est 
en train d’être opérée pour faire plus !

u’en est-il de la politique de 
la Ville de Dijon vis à 

vis de ses aînés ?
« Nous avons redé-

fini la politique 
de l’âge. Nous 
travaillons dé-
sormais sur les 
3 décades : les 
attentes des 
seniors de 60 à 
70 ans ne sont 

pas les mêmes 
que celles de 

ceux de 70 à 80. 
Les grands seniors 

ont également 
des besoins diffé-

rents. Avant, lorsque 
l’on évoquait la politique 

de l’âge, on ne parlait que des grands 
seniors et de la perte d’autonomie. Nous conti-
nuons d’agir,  avec le CCAS, dans le domaine de 
la perte d’autonomie mais notre idée a aussi été 
de donner une image positive : les seniors sont 
des gens qui consomment et qui participent. 
Juste un chiffre : sur les 16 millions de béné-
voles en France, 12 millions d’entre eux sont 
des seniors. Nous travaillons de façon transver-
sale au niveau municipal sur cet aspect, d’où le 
remboursement, par exemple, pour les seniors 
de leur licence sportive. Quelqu’un de plus de 
60 ans qui aujourd’hui entre dans une associa-
tion sportive dijonnaise se voit rembourser sa 
licence par la ville. Nous travaillons également 
sur la question de l’emploi seniors. Et nous 
sommes en plein dans le sujet aujourd’hui avec 
la question des retraites. Mais nous avons éga-
lement travaillé sur la question des loisirs se-
niors et du tourisme… Nous travaillons sur les 
jardins participatifs… Avant le phénomène des 
seniors était synonyme de l’apport d’une aide 
ou encore de la Semaine Bleue. C’était quelque 
chose plutôt en creux et, aujourd’hui, c’est un 
plus ! »

Si bien que la Ville a décidé de faire diffé-
remment et de faire plus pour ses aînés ?
«  Le plus que j’évoquais repose, entre autres, 
sur l’intergénérationnel et l’international. Nous 
avons travaillé l’année dernière avec les élèves 

du lycée Eiffel pour voir comment nous pour-
rions améliorer l’intergénérationnel. C’est ainsi 
qu’une journée de pique-nique dédiée sera or-
ganisée en juin. Autre axe important, il ne faut 
pas non plus segmenter notre société par âge 
mais au contraire créer du lien. L’international 
permet aujourd’hui de créer des ponts, que ce 
soit avec Mayence, York, Guimarães ou Reggio. 
Nous ne sommes plus aujourd’hui dans la no-
tion de jumelage mais de partenaire. L’OPAD, le 
bras armé de la politique de l’âge de la ville, fait 
ainsi chaque semaine un échange distanciel 
avec York à travers un atelier de dessin bilingue, 
Crobard’Party. Nous faisons la même chose 
avec Mayence. Et ce ne sont que quelques 
exemples… »

L’association des aînés dijonnais que vous 
présidez, l’OPAD, a de facto pris un tournant 
de taille ?
«  Nous avons en effet redessiner les contours 
de l’OPAD. L’idée a bien évidemment été de 
conserver l’aspect social, qui me tient on ne 
peut plus à cœur. Le financement du CCAS 
nous permet d’avoir des tarifs ne correspon-
dant pas au niveau réel des tarifs d’activités et 
j’ai également créé un fonds social. En outre, 
les activités sont dorénavant soit à l’année soit 
sur un rythme mensuel, qui correspond plus 
aux attentes du moment. Nous avons appris 
cela de la crise, tout comme le distanciel au de-
meurant. Ce qu’apprécient les gens momenta-
nément arrêtés, pour des problèmes de santé, 
ou qui voyagent. Si bien que nous avons mis en 
place un véritable continuum dans nos nom-
breuses activités. Avec quelque 120 activités 
adaptées aux 3 décades d’âges, participant à 
l’épanouissement culturel mais aussi physique, 
l’OPAD s’adresse à celles et ceux qui sont à la 
retraite mais qui sont aussi complètement dans 
le monde actuel. Nous avons ainsi développé 
un cycle de conférences sur la géopolitique qui 
s’appelle : « Où va le monde ? », le planning se 
faisant au fil de l’actualité ».

L’OPAD œuvre ainsi pour des seniors… éclai-
rés ?
« Notre objectif est que celles et ceux qui n’ont 
pas pu prendre du temps à cause de leur car-
rière professionnelle ou de leur vie familiale 
puissent le faire. Mais aussi qu’ils puissent ac-
quérir des connaissances nouvelles. On ne peut 
pas être citoyen de Dijon, de la société fran-
çaise, de l’Europe et du monde contemporain 
si l’on ne dispose pas des clés pour décrypter… 
Dans le même temps, nous continuons à tra-
vailler sur l’individuel et le collectif : il faut que 
chacun se sente bien à titre personnel mais 
aussi bien dans un groupe afin de conserver du 
lien. Nous sommes arrivés à élaborer à l’OPAD 
une mosaïque qui croise à la fois l’épanouis-
sement individuel, le lien collectif, la créati-

vité, l’acquisition de connaissance nouvelles, 
la compréhension du monde et l’intergéné-
rationnel. Nous aurons accueilli d’ci la fin de 
l’année plus de 150 jeunes qui viennent valider 
une partie de leurs diplômes en provenance 
de l’UFR Staps, du CREPS, de la BSB… Et nous 
avons également un regard sur le cognitif, grâce 
à l’Université et à la gériatrie, à travers toutes 
nos activités créatives ».

Avez-vous réussi à recouvrer à l’OPAD le 
nombre d’adhérents d’avant la crise sani-
taire ?
«  Nous avons retrouvé 2 050 adhérents. Cela 
signifie que nous sommes sortis de la crise. La 
moyenne d’âge est passée de 68 ans contre 73 
ans précédemment. Il y a un rajeunissement et 
c’est une excellente chose. Nous pouvons éga-
lement nous appuyer sur 110 bénévoles, des 
gens de plus en plus jeunes qui sortent de la 
vie active. Ils ont la solidarité au cœur et sont 
véritablement dans l’engagement. Ce sont des 
valeurs qui me parlent ! »

Propos recueillis 
par Camille Gablo

Lydie Pfander-Mény, adjointe dijonnaise 
déléguée aux seniors, à la politique de l’âge 
et aux relations avec les villes jumelles 
partenaires

ATELIERS, DÉMONSTRATIONS, DÉCOUVERTE DES NOUVELLES
ACTIVITÉS ET DE NOTRE NOUVELLE PLAQUETTE 2023/24.. . 

LE                                    DE 9H30 À 16H30, RETROUVEZ-NOUS À LA
SALLE DEVOSGE À DIJON POUR NOTRE JOURNÉE PORTES OUVERTES !

 
                                      POUR LA SAISON 2023/24 DÉBUTERONT LE 
MERCREDI 21 JUIN 2023 À L'OPAD ET SUR NOTRE SITE OPAD-DIJON.FR

OPAD COUR DU CARON 21000 DIJON (OUVERT DU LUNDI AU VENDREDI : 9H-12H & 14H-17H)
03 80 70 02 03 /  ACCUEIL@OPAD-DIJON.FR / OPAD-DIJON.FR

SAISON 2023/2024

 
VOUS AVEZ 55 ANS OU

PLUS ET RÉSIDEZ À DIJON ?
L'OPAD VOUS PROPOSE +

DE 100 ACTIVITÉS (SPORT &
BIEN-ÊTRE , CULTURE) À
L'ANNÉE OU EN CYCLE !

 
 

DES SÉJOURS EN FRANCE &
EN EUROPE, DES SORTIES

CULTURELLES , DES
PROGRAMMES "SPÉCIAL

VACANCES", DES
RENCONTRES

INTERGÉNÉRATIONNELLES,
L'ENGAGEMENT DE NOS

PROFESSIONNELS &
BÉNÉVOLES... 

JOURNÉE PORTES OUVERTES DE L'OPAD

MARDI 13 JUIN 2023

+ DE 100 ACTIVITÉS !

LES + DE L'OPAD

LES INSCRIPTIONS
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OUVERTURE
 À DIJON

35 rue de Mirande 
DIJON

Jardinage

Garde
d’enfants

Bricolage

Ménage
Repassage

TOUS VOS SERVICES
À DOMICILE

www.generaledesservices..com

03 45 21 92 30

GÉNÉRALE DES SERVICES

DE 7 À 77 ANS… ET BIEN PLUS !
Une nouvelle agence Géné-
rale des Services vient d’ou-
vrir à Dijon. Les «  héros du 
quotidien  », qui n’auraient 
pas déplu à Hergé, sont do-
rénavant là pour vous… 

S on taux de satisfaction dé-
passe les 97 %. C’est dire si 
les prestations aux parti-

culiers de la Générale des Services 
créée il y a plus de 20 ans à Angers 
sont de qualité. Si bien que cette 
franchise rayonne aujourd’hui 
avec 80 agences dans l’Hexagone. 
Et voici une excellente nouvelle : 
une agence Générale des Services 
a ouvert début mars à Dijon – rue 
de Mirande où elle dispose de lo-
caux conviviaux afin de vous pré-
senter l’étendue de ses prestations 
qui s’adressent à tous les âges. 
« Nous accompagnons les familles 
de la naissance jusqu’au grand 
âge… Notre objectif, avec l’offre 
large que nous proposons, est de 

simplifier la vie de tous nos béné-
ficiaires. Nous pouvons être ainsi 
leur interlocuteur unique pour 
tous leurs besoins au quotidien », 
souligne le responsable Benja-
min Corroy, qui a décidé de faire 
prendre un tournant humaniste à 
sa vie. Et de «  répondre à  un vrai 
besoin social » dont il connaît par-
faitement les enjeux puisqu’il fut, 
entre autres, informaticien dans la 
comptabilité hospitalière. 
Ménage, repassage, jardinage, 
bricolage, petits travaux, aide à la 
personne pour le maintien à do-
micile mais aussi garde d’enfants… 
la Générale de Services met à votre 
disposition une équipe de profes-
sionnels pour vous «  accorder du 
temps pour vivre… bien  ! » La re-
cette du succès : elle prend tout au-
tant soin de ses bénéficiaires que 
de ses intervenants qu’elle qualifie 
de « héros du quotidien ». Si vous 
habitez Dijon ou 30 km alentours, 
vous savez dorénavant vers qui 
vous tourner. Que vous ayez de 7 à 

77 ans… et bien plus !

Avance immédiate de crédits d’impôt de 
50% sur certaines prestations

Générale des Services
35 rue de Mirande
21000 Dijon
Tél. 03.45.21.92.30.
www.generaledesservices.com
corroy@gdservices.fr

Benjamin Courroy vient de lancer 
l'agence Générale des Services
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AUTONOMIE SÉRÉNITIS BY ORVITIS

BENOIT SYSTÈMES
Mobili Kit : Une révolution !

FRANÇOIS-XAVIER DUGOURD :
 « La lutte contre l’isolement » 

L’entreprise Benoît Systemes, 
« 100% Côte-d’Or », a inventé 
un appareil révolutionnaire 
pour favoriser l’autonomie à 
domicile de tous ceux qui ont 
des difficultés à se déplacer : 
le Mobili Kit. Ne doutons pas 
qu’il sera l’une des vedettes 
du Salon des Seniors.
 

Après avoir été lauréat du 
célèbre concours Lépine 
en 2018, le Mobili Kit a été 

récompensé, en décembre der-
nier, par le premier prix de l’in-
novation Santélys, l’une des plus 
importantes associations d’utili-
té publique des Hauts de France 
spécialisée dans le maintien à do-
micile. C’est dire l’efficience de ce 
bel exemple du « Made in France », 
pardon du « Made in Côte-d’Or », 

qui  s’exporte au Royaume-Uni, au 
Portugal, au Canada, en Australie, 
…
Le Mobili Kit représente l’une des 
dernières innovations d’une en-
treprise de Billy-lès-Chanceaux, 
Benoît Systèmes, qui excelle dans 
les solutions de motorisation pour 
fauteuil roulant. L’aventure a dé-
buté par un drame : un terrible 
accident de la route rendant Ro-
bert Benoit paraplégique en 1969. 
Celui-ci réfléchit alors à moult 
solutions pour améliorer le quoti-
dien des personnes handicapées. 
Depuis, les appareils révolution-
naires n’ont de cesse de figurer au 
catalogue de cette entreprise dé-
sormais pilotée par Benoît Houzel, 
ayant au cœur les mêmes valeurs 
humanistes que le fondateur. Et la 
même passion pour l’innovation… 
Et celle-ci bénéficie maintenant 

aux seniors, puisque leur dernier 
produit phare, qui sera présenté 
durant le Salon des Séniors au parc 
des Expositions de Dijon, les 27 
et 28 avril, permet à tous ceux qui 
ont des difficultés à se déplacer de 
conserver leur autonomie à leur 
domicile. Et ce, en adaptant leur 
propre chaise… Quand l’on vous 
disait que c’était une révolution !
Venez l’essayer !
 Camille Gablo

Deux nouvelles résidences 
Sérénitis vont voir le jour à Di-
jon : rue de Colmar courant 
2023 (25 logements) et bou-
levard de la Trémouille dans 
le cadre de la restructuration 
du Foyer des Jeunes Travail-
leurs (21 logements) début 
2024. Le président d’Orvitis, 
François-Xavier Dugourd, 
nous détaille ces structures 
qui font le bonheur des se-
niors… 
 

V ous  êtes l’un des pre-
miers bailleurs  à  avoir 
développé  un concept 

adapté  aux + de 65 ans auto-
nomes… 
«  Cela fait longtemps que nous 
travaillons sur ce sujet de socié-
té  afin de lutter contre la solitude 

et l’isolement. Nous avons  élabo-
ré  des solutions nouvelles répon-
dant à la fois aux attentes des aînés 
mais  également  à  celles des ter-
ritoires,  à  celles des  élus qui sou-
haitent, en milieu urbain comme 
rural, conserver leur population. 
Si bien qu’il y a un enjeu social 
mais aussi d’aménagement du ter-
ritoire ». 
 
Pouvez-vous nous exposer les 
grandes lignes de votre label Sé-
rénitis ? 
«  Ce concept peut prendre 3 
formes : une résidence neuve 
entièrement dédiée, un bâti-
ment  éco-rénové  pour  être la-
bellisé  Sérénitis mais aussi des 
logements  adaptés  dans un parc 
diffus. 7 résidences sont d’ores et 
déjà en service en Côte-d’Or et 11 
nouvelles le seront dans les pro-

chaines années, dont 5 en 2023. 
Pour satisfaire les personnes qui 
ont envie de vivre chez elles mais 
sans être seules, ce concept déve-
loppe toute une série de dispositifs 
afin de favoriser l’entraide, la sé-
curité et la proximité des services. 
Ce sont des résidences  à  taille 
humaine (entre 20 et 25 loge-
ments) avec la présence d’un ges-
tionnaire de résidence  assurant 
le lien.  Certaines  disposent aussi 
d’une salle de convivialité  ainsi 
que d’un comité  des résidents. 
Et ces résidences dites  «  du quart 
d’heure  »  sont  à  proximité  des 
commerces, des offres de san-
té, des transports… » 
 
Qu’en est-il des logements pro-
posés ? 
«  Ils sont de qualité  et intègrent 
des  équipements favorisant le 

vieillissement en toute séréni-
té: douches de plein pied, vo-
lets roulants motorisés, barres 
d’appui, visiophonie, etc. Et ils 
sont  à  des loyers très abordables 
(en moyenne 375 € par mois hors 
charges) puisque nous sommes 
dans le logement social ! » 
Propos recueillis 
par Camille Gablo 
 

Venez nous rencontrer 
au Salon Bien Vieillir 

à Dijon les 27 

Votre siège qui devient mobile vous 
offre une autonomie complète ! 

Que vous soyez chez vous ou sur 
votre lieu de travail, utilisez le 
Mobili Kit !

DÉCOUVREZ LE MOBILI KIT !

Contactez-nous pour un essai gratuit ! 03 80 96 51 25 - contact@benoitsystemes.com - mobilikit.benoitsystemes.com

AAssnniièèrreess--llèèss--DDiijjoonn

Chenôve

Gevrey-
Chambertin

Fleurey-
sur-Ouche

Pontailler-
sur-Saône

Mirebeau-
sur-Bèze

Seurre
Beaune

Montbard

Dijon

AArrnnaayy--llee--DDuucc

BBeeaauunnee

FFoonnttaaiinnee--llèèss--DDiijjoonn

TThhoorreeyy--
eenn--PPllaaiinnee

SSeennnneecceeyy--
llèèss--DDiijjoonnLLoonnggvviicc

Noiron-
sous-Gevrey

Belleneuve

EEnn  sseerrvviiccee

RReettrroouuvveezz--nnoouuss  aauu
SSaalloonn  ddeess  SSéénniioorrss

eenn  CCôôttee--dd’’OOrr,,
lleess  2277  &&  2288  aavvrriill  !!

SSttaanndd  BB3344//CC3355

Nos résidencesNos services

ÀÀ  vveenniirr

*Loyer mensuel moyen hors charges.
Attribution sous conditions

de ressources.

AAssnniièèrreess--llèèss--DDiijjoonn

FFoonnttaaiinnee--llèèss--DDiijjoonn

Benoît Systèmes
7 rue du Pont
21450 Billy-lès-Chanceaux
03.80.96.51.25.
benoitsystemes.com et mobilikit.
benoitsystemes.com
contact@benoitsystemes.com

Le Mobili Kit, que l’on doit à 
l’entreprise novatrice Benoît 
Systèmes, vient d’être à nouveau 
récompensé 

Les équipes Orvitis et Sérénitis seront pré-
sentes au salon des seniors sur le stand 
B34 / C35 : venez les rencontrer pour en 
savoir plus sur les résidences et les ser-
vices proposés

François-Xavier Dugourd, 
président d’Orvitis 
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PETITS-FILS : LE PREMIUM TIENT SALON
Premium, c’est le qualifica-
tif qui vous viendra tout de 
suite à l’esprit si vous décidez 
d’avoir recours à Petits-Fils, 
qui a fait de l’aide à domicile 
sur-mesure sa marque de 
fabrique. Ne manquez pas 
sur le Salon des Seniors (1) 
l’équipe de l’agence Dijon 
Ouest…
 

P etits-Fils n’est pas une 
agence d’aide à domicile 
comme les autres. Elle 

place son exigence au même ni-
veau que celui que nous aurions 
pour nos propres grands parents 
: une qualité premium, un service 
sur-mesure pour les personnes 
âgées en perte d’autonomie et les 
personnes handicapées mais aussi 
pour leurs familles. 
Comment réussir cette alchimie 
entre des prestations haut de 
gamme et une adaptation au plus 
près des besoins de chacun ? C’est 

là où réside la recette (bienveil-
lante à plus d’un titre) de Petits-Fils 
: le recours à des auxiliaires de vie 
diplômées et fortes d’au moins 3 
ans d’expérience, un interlocuteur 
unique qui prend le temps d’écou-
ter et de se déplacer pour conseil-
ler au mieux les familles mais aussi 
et surtout la même auxiliaire de vie 
et un planning fixe pour les béné-
ficiaires.
Et Petits-Fils n’a de cesse d’innover 
pour le bien-vivre (et le bien vieil-
lir !). Pour preuve, l’agence Dijon 
Ouest propose des forfaits de pré-
sence de nuit, de 20 h à 8 h, suscep-
tibles de tranquilliser nombre de 
familles. C’est la seule structure de 
la métropole à avoir mis en place 
ce type de services, dont le coût 
s’élève à 159 € (avec une aide de 
l’État de 50%). Autant de raisons 
qui font que cette agence, créée et 
pilotée par Arnaud Martin, un chef 
d’entreprise ayant l’humanisme 
chevillé au corps, est en plein dé-
veloppement, avec 50 auxiliaires 

de vie pour une centaine de bé-
néficiaires et familles accompa-
gnées. Et ce, seulement 15 mois 
après avoir vu le jour… Aussi pour-
rait-être apposée sur la devanture 
de cette agence cette belle formule 
de Victor-Hugo : «  L’amour d’une 
famille, le centre autour duquel 
tout gravite et tout brille ! » Grâce à 
Petits-Fils, cet amour peut durer le 
plus longtemps possible !
 
(1) L’agence Petits-Fils sera présente les 27 
et 28 avril au Salon des Seniors-palais des 

Expositions de Dijon (place A-19)

VENTE et 
LOCATION de 

Matériel Médical 

Livraison 
GRATUITE 
à domicile

ESSAIS et 
INSTALLATION

4 rue des Grandes Varennes 
21121 AHUY 

Parking à disposition 
de notre clientèle 
(à côté de TROC.COM) 

03 80 23 59 15
contact@bms-dijon.fr

Ces services peuvent être financés par 
l’Allocation Personnalisée d’Autonomie 
(APA), la Prestation de Compensation du 
Handicap (PCH) et l’assurance maladie 
(dans certains cas) 

Agence Petits-Fils
Dijon Ouest
9 rue Antoine Le Moiturier
03.73.45.02.61
petits-fils.com
dijon-ouest@petits-fils.com 

Penser local, ça passe aussi par le soutien de 
la lutte contre le cancer près de chez vous.  

Moins d’impôts&

Je donne au CGFL !

Plus de Recherche !

Contact : 03 80 73 75 55
1 rue Pr. Marion - 21079 DIJON Cedex 

dons@cgfl.fr   -  www.cgfl.fr   

BON DE SOUTIEN  - A retourner accompagné de votre chèque à l’ordre du CGFL à l’adresse suivante : 
CGFL – 1 rue professeur Marion – BP77980 – 21079 DIJON Cedex

Oui, je soutiens les actions du Centre Georges-François Leclerc pour lutter contre le cancer

> Je fais un don par chèque de :

 
 A ma convenance            €
 
> Je peux aussi faire un don en ligne sur le site dons.cg�.fr 

> Je choisis d’a�ecter mon don :
    A l’ensemble des projets du centre
    A la recherche
    A l’acquisition d’équipement de pointe
    A l’accompagnement des patients
 
 

Je souhaite recevoir mon reçu �scal par mail                               

                       @

Les informations recueillies sur ce formulaire sont enregistrées dans un �chier informatisé par le Centre Georges-François Leclerc à des �ns de gestion interne, à l’émission de votre reçu �scal et pour faire 
appel à votre générosité. Elles sont conservées pendant 10 ans et sont destinées au service donateurs du CGFL.  Conformément à la loi « Informatique et libertés » et à la réglementation européenne, vous 
disposez d’un droit d’accès et de recti�cation des informations vous concernant, en vous adressant par écrit au Délégué à la Protection des données du CGFL.  Si vous ne souhaitez pas recevoir de 
nouvelles sollicitations de notre part,  merci de cocher cette case

20€   40€  70€  100€   
Je renseigne mes coordonnées

Nom :
Prénom : 
Adresse :

Tél (facultatif ) :

Ensemble, dépassons le cancer
CENTRE GEORGES-FRANÇOIS LECLERC

Hôpital et centre de recherche exclusivement dédié
à la cancérologie pour la région Bourgogne Franche-Comté

C

M

J
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MJ

CJ

CMJ

N

ai168146047599_FreeTime-InsertionCGFL copie.pdf   1   14/04/2023   10:21:19
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ADMR : LE RURAL TOUJOURS … 
MAIS L’URBAIN AUSSI !
L’ADMR est devenue aus-
si… urbaine depuis déjà de 
nombreuses années. La ré-
férence du maintien à domi-
cile rayonne sur la métropole 
dijonnaise…  Rendez-vous au 
Salon des Seniors pour en 
savoir plus.

S’il y a bien une associa-
tion qui fait référence en 
Côte-d’Or dans le service 

aux personnes âgées, c’est l’ADMR. 
Elle les accompagne au quotidien, 
aussi bien dans l’entretien de leur 
logement que dans leurs gestes 
essentiels : repas, aide à la toilette, 
habillement, courses, prome-
nades, … Telles sont les prestations 
proposées mais l’utilité sociale de 
l’ADMR va bien au-delà puisque 
ses salariés (aides à domicile et 
administratifs) ainsi que ses bé-

névoles, par leur investissement 
au jour le jour, participent au lien 
social, indispensable pour lutter 
contre le fléau de l’isolement. Des 
visites à domicile pour évaluer les 
besoins de la personne sont or-
ganisées gratuitement. Comme 
le souligne Aurélien Faria, direc-
teur des Services à Domicile de 
l’ADMR, «  Un parcours de prise 
en charge adapté et l’exercice 
d’un métier dans les meilleures 
conditions, c’est cette alchimie 

que nous souhaitons atteindre au 
quotidien ». Au quotidien, l’ADMR 
de Dijon c’est près de 90 salariés 
et plusieurs centaines de bénéfi-
ciaires sur un périmètre d’inter-
vention qui couvre la Métropole 
ainsi que les communes limi-
trophes. Au-delà, ce sont d’autres 
associations ADMR locales qui 
interviennent partout en Côte 
d’Or. L’association œuvre plei-
nement au maintien à domicile 
des séniors mais pas seulement 

puisque ses services bénéficient 
aussi aux personnes en situation 
de handicap, aux familles ou en-
core à toutes ceux qui, après une 
hospitalisation, se doivent d’être 
accompagnées au retour dans leur 
logement. 
Forte d’une longue expérience 
depuis 1947, l’ADMR sait trouver, 
avec son offre étoffée, la solution 
la plus adaptée à tous les besoins 
tout en maintenant une proximité. 
C’est cette proximité et sa dimen-
sion humaine qui en font un par-
tenaire incontournable de tous les 
aînés.

FABRICATION ARTISANALE À QUETIGNY 

2 Ter, bd du Champ aux Métiers
QUETIGNY

03 80 46 63 58 
spot-literie.fr 

• SOMMIERS RELEVABLES ET FIXES, 
LITS, MATELAS, TÊTES DE LIT 

• GRAND STOCK DE PIÈCES DÉTACHÉES 
POUR LES SOMMIERS

• RÉPARATION DE SOMMIER 

PLUS DE 30 ANS D’EXPÉRIENCE DANS LA LITERIE 

ADMR de Dijon Métropole et sa 
périphérie
60J Avenue du 14 Juillet – 
Chenôve (21300)
03 80 51 69 85 – 
dijonmetropole@admr21.fr 
www.fede21.admr.org

Osez l’isolation projetée
nouvelle génération

Emission dans 
l’air intérieur avec 

étiquettage sanitaire A+

Cycle de vie & cycle de 
coût optimisés pour le 

label E+C-

Réseau de 
professionnels  
qualifiés RGE

Empreinte carbone 
réduite grâce à la 
fabrication sur site

Certification QB  
du CSTB

contact : 
06.79.63.02.55

L’ISOLATION PAR 
POLYURÉTHANE PROJETÉÉTANCHE À L’AIR 

ET À L’EAU
PERFORMANCES

DURABLES
CONFORT

ÉTÉ / HIVER
SOLUTIONS 

ÉLIGIBLES AUX 
AIDES DE L’ÉTAT
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« Etre immortel et pour le 
moment c’est bien parti »

Sur le Divan avec
Eric
POILLOT

Voilà le genre d'interview qu'on ne 
trouve pas souvent. Des questions qui 
sortent de l'ordinaire, parfois imperti-
nentes mais toujours souriantes... qui 
provoquent des réponses « cash ». Eric 
Poillot, architecte dijonnais patron du 
cabinet Poillot Architecture depuis 1994, 
a accepté de se prêter à l'exercice... 
sans filet.

V otre autoportrait en trois mots…
Passionné, insatiable, téméraire.

Votre principale qualité ? 
 Altruiste.

Votre principal défaut ?
J'ai du mal à dire NON.

Si vous deviez résumer votre activité ?
Rêver, écouter, créer, construire.

Un autre métier que vous auriez pu faire ?
Souffleur de verre, tailleur de pierre.

L'activité qui vous fait du bien ?
L’escalade et la montagne en général.

Le mot de la langue française que vous ai-
mez le plus ?
Fraternité.

La valeur essentielle à défendre ?
J'en vois deux : l'amour envers tous les êtres hu-
mains et le travail.

Ce dont vous êtes le plus fier ?
Je vais être très classique : ce sont mes enfants.

L'homme qui suscite chez vous le plus d'ad-
miration ?
Neil Armstrong, le premier homme à avoir 
mis le pied sur la lune le 20 Juillet 1969. J’étais 
très jeune mais j’étais devant ma TV en noir et 
blanc.

Et la femme ?
Claudie Haigneré, spationaute française. Déso-

lé mais la conquête spatiale m’a toujours fasci-
né. Quand la science et l’humain sont liés... J’ai 
eu la chance de la rencontrer. C'est une femme 
très lumineuse et humble.

Qu'est ce qui ne vous fait pas rire du tout ?
L’injustice.

Quels posters aviez-vous dans votre 
chambre d'adolescent ?
Steve Mc Queen, acteur et pilote auto et moto,. 
Les rêves de ma jeunesse.

Marcel Proust avait sa madeleine… Et vous, 
quel meilleur souvenir vous ramène à votre 
enfance ?
La visite de chantier de la construction des 1000 
Maisons de Marsannay à la fin des années 60 
avec mon grand-père. Et, par la suite, les pre-
miers jobs d’été à la carrière de mon père.

Si vous disposiez de la merveilleuse lampe 
d'Aladin, quels seraient les principaux vœux 
que vous formuleriez ?
Des hommes heureux sur une terre sans guerre. 
Etre immortel et pour le moment c’est bien par-
ti.

La question que vous auriez aimé que je 
vous pose ?
Etes-vous heureux ?

Et si je vous la pose ?
Oui car je suis un boulimique amoureux de la 
vie.

Votre série télé préférée ? 
Amicalement vôtre ! Avec Roger Moore et Tony 
Curtis.

Propos recueillis 
par Jean-Louis Pierre

Eric Poillot, architecte

VOUS ÊTES DIABÉTIQUE, 

ON VOUS AIDE À PRENDRE  

SOIN DE VOUS
SERVICE SOPHIA

Conseils pratiques, informations régulières et accompagnement personnalisé…  
L’Assurance Maladie vous propose un service gratuit, en soutien de votre suivi médical.

Parlez-en à votre médecin. 

VOUS ÊTES DIABÉTIQUE, 

ON VOUS AIDE À PRENDRE  

SOIN DE VOUS
SERVICE SOPHIA

Conseils pratiques, informations régulières et accompagnement personnalisé…  
L’Assurance Maladie vous propose un service gratuit, en soutien de votre suivi médical.

Parlez-en à votre médecin. 

VOUS ÊTES DIABÉTIQUE, 

ON VOUS AIDE À PRENDRE  

SOIN DE VOUS
SERVICE SOPHIA

Conseils pratiques, informations régulières et accompagnement personnalisé…  
L’Assurance Maladie vous propose un service gratuit, en soutien de votre suivi médical.

Parlez-en à votre médecin. 

Chiffres 1 4
32 5...

L’Assurance Maladie se fixe comme objectif de détecter 500 millions d’euros de fraudes 
par an d’ici fin 2024 (contre 315,8 millions d’euros en 2022), au niveau national. En 
Côte-d’Or, l’ambition de la Cpam est de dépasser les 2,7 millions d’euros de préjudice 
détecté et stoppé à la fin 2023, soit +60 % par rapport à 2022.
Cette ambition se traduira très concrètement par la  poursuite des programmes de 
contrôle sur les 13 millions de feuilles de soins et les 335 000 arrêts de travail reçus par 
an, en mobilisant des outils innovants de datamining et de profilage.

La CPAM renforce  
les contrôles
Même si la fraude reste le fait d’une minorité d’acteurs, 
elle doit être condamnée et traquée. C’est l’engage-
ment de l’Assurance Maladie (CPAM) au regard du 
poids des dépenses de santé financées par la solidarité 
nationale (2 milliards d’euros par an en Côte-d’Or) et 
du déficit de la branche maladie (21 milliards d’euros 
en 2022).

En 2022, le montant des fraudes détectées en Côte-d’Or 
a atteint un montant inégalé depuis plusieurs années : 
1,7 million d’euros, soit + 3,5 % par rapport à 2018 (an-
née qui affichait jusqu’ici le montant le plus élevé). Au 
total, 271 enquêtes et 84 actions contentieuses ont été 
menées par l’Assurance Maladie dans le département.
 
En 2023, les actions de contrôles seront amplifiées au-
près des assurés et des professionnels. De nouveaux le-
viers seront utilisés comme par exemple la possibilité 
de mener des cyber-enquêtes ou de déconventionner 
temporairement ou en urgence un professionnel frau-
deur.

En 2022, l’Assurance Maladie de Côte-d’Or a mené 82 000 contrôles sur 
les dossiers payés aux assurés et aux professionnels ou centres de san-
té. Ses équipes dédiées à la lutte contre les fraudes ont par ailleurs 
mené  271 enquêtes, déclenchées suite à des signalements internes 
ou provenant d’autres acteurs de la Sécurité sociale, de la police, de 
la Justice, des services fiscaux, ou d’employeurs par exemple. Au total, 
le montant du préjudice détecté a sensiblement progressé par rapport 
aux années précédentes. 
Au-delà, la lutte contre les fraudes passe aussi par la prévention : l’As-
surance Maladie accompagne notamment les professionnels de santé 

dans les premiers mois de leur activité, avec par exemple un contrôle « pédagogique » des 
premières semaines de facturation de tous les nouveaux infirmiers libéraux qui s’installent 
en Côte-d’Or pour s’assurer que les règles de facturation sont bien comprises.
 En 2022, l’Assurance Maladie a présenté une nouvelle stratégie nationale de lutte contre les 
fraudes avec de nouvelles actions pour aller plus vite et fort dans le nombre de préjudices 
détectés et stoppés.
  Cela passe notamment par des  moyens de détection et de contrôle modernisés  (outils 
prédictifs, travail sur la data et la mise en place de task forces nationales…) pour mieux 
répondre aux nouveaux usages à risque de fraude : téléconsultation, médicaments
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www.dijonlhebdo.fr19 AVRIL AU 2 MAI 2023
30 31

 LEN°1
 LEN°1

EXPOSITION

PLUTÔT DEUX FOIS QU’UNE…
Actuellement, ses œuvres sont tout au-
tant visibles au Gold Coast Arts Center 
de New-York qu’à la Chapelle des Élus 
dans la cité des Ducs. La cote de l’ar-
tiste dijonnaise Véronique Barrillot, qui 
possède le don d’ubiquité (et c’est un 
euphémisme), n’a de cesse de grimper. 
Il faut dire qu’elle est la seule au monde 
à pratiquer la « double vision ». 

 
’art est une exigence d’impossible mise en 
forme… ». Albert Camus en aurait été encore 
plus persuadé s’il avait pu voir les œuvres de 
Véronique Barrillot. Car cette artiste dijon-
naise, qui rayonne désormais bien au-de-
là des frontières nationales puisqu’elle est 
l’une des rares à bénéficier d’une exposition 
permanente au Gold Coast Arts Center de 
New-York, rend possible…l’impossible. Ce 
n’est pas une mais deux scènes qui s’offrent 
à vous lorsque vous contemplez ses œuvres. 
En fonction de la distance que vous avez avec 
celles-ci, vous découvrez un avion ou… le vi-
sage du pilote-écrivain Antoine de Saint-Exu-

péry. Et ce n’est pas un 
conte digne du Petit 
Prince mais bien une ré-
alité. Vous apercevez la 
Tour Eiffel ou… le visage 
de l’ingénieur dijonnais 
né à deux pas du Port du 

Canal. Nous pourrions encore citer des bombes 
de peinture ou… Jean-Michel Basquiat, une 
nonne ou… l’Origine du Monde de Gustave 
Courbet ! C’est la seule au monde à proposer 
cette « double vision » qui fait passer l’art dans 
une autre dimension. 
Une double dimension, qui, pour beaucoup 
d’observateurs, s’apparente à la «  4e dimen-
sion… » Il suffit de voir l’émerveillement et les 
émotions des visiteurs qui poussent la porte 
de son atelier au 15 de la rue Charrue… La 
prise de recul, synonyme d’une perception 
différente du travail de l’artiste, prend ici tout 
son sens. Les deux sujets qui se superposent 
interpellent… et interrogent, car Véronique 
Barrillot les peint « en même temps ». La dua-
lité dans l’unité… Des neurologues du CHU de 
Lausanne cherchant à percer le mystère de son 
savoir-faire unique devrait d’ailleurs publier 
prochainement l’état d’avancement de leur ré-

flexion. Son appropriation des champs visuels 
est, c’est certain, en dehors de la norme. 

A la mode
C’est en réalisant des fresques d’envergure 
qu’elle a découvert qu’elle maîtrisait de façon 
innée les distances visuelles… Et elle avait déjà 
marqué de son empreinte (pardon de son pin-
ceau ou de ses bombes, c’est selon) le street art 
puisqu’on lui commanda une fresque, revisi-
tant la Statue de la Liberté, sur l’un des murs 
de FivepointZ à New-York. Un premier exploit 
– dans l’un des temples culturels par excellence 
– d’autant plus impressionnant quand l’on sait 
que son aventure artistique a débuté presque 
par hasard. Alors qu’elle était cadre commer-
ciale chez H & M, elle se proposa de redonner 
le sourire à une salle de réunion affreusement 
triste. Devant l’engouement suscité par sa pein-
ture d’une « Maryline ultra pop-art », elle quitta 
la célèbre enseigne de vêtements pour habiller 
d’autres surfaces. Et, aujourd’hui, Véronique 
Barrillot est, si vous nous permettez l’expres-
sion, à la mode dans nombre de galeries améri-

caines. Ainsi, après le Haven Palm Beach où ses 
toiles ont côtoyé tout de même celles de Picas-
so et de Dali, ses œuvres seront prochainement 
présentées à New-York à proximité de celles de 
Crash qui, dans l’univers du graffiti, est aussi 
célèbre qu’Andy Warhol pour le pop art. Mais 
elle exposera aussi dans les Hamptons… où ré-
sident, notamment, nombre de collectionneurs 
argentés.
Des sollicitations outre-Atlantique qui se multi-
plient et qui l’amèneront, qui sait, à devoir par-
tager son temps entre les États-Unis et Dijon. 
Mais rassurez-vous, Véronique Barrillot a la cité 
des Ducs dans son cœur… Pour preuve, elle ex-
pose jusqu’au 30 mai au sein de la Chapelle des 
Élus (accès par l’Office de tourisme au 11 rue 
des Forges). N’hésitez pas, vous en prendrez 
plein les yeux… Et plutôt deux fois qu’une !
Camille Gablo

Véronique Barrillot, seule artiste au monde 
à pratiquer la « double vision », ici dans son 
atelier de la rue Charrue

TOISON D'OR

L'OURS DE SKIMA
POURSUIT SA COURSE
Avis aux passionnés d’art 
et notamment de Skima 
dont les œuvres font par-
tie intégrante du paysage 
dijonnais. L’artiste poursuit 
sa déclinaison de l’ours 
Pompon dans un lieu inédit 
et pourtant bien connu de 
tous…

P erpétuelle remise en 
question et créativi-
té sans limite… Les 

images de la ville et de ses re-
liefs le renvoient à notre patri-
moine architectural. C’est cette 
fois sur le site de la Toison d’Or 
que Skima a décidé de nous faire 
voyager. Plus grand centre com-
mercial de la Bourgogne, cet es-
pace d’envergure apporte depuis 
des années, sa pierre à la vie de 

la cité. Une attractivité qui ne 
cesse de grandir puisque quatre 
nouvelles enseignes devraient 
prochainement y faire leur ap-
parition.
Il faudra attendre le 3 mai pour 
découvrir le fruit de cette col-
laboration. Les notions de par-
tage et d’échange qui lui sont 
chères se lisent à travers cette 
nouvelle aventure. Un événe-
ment où l’ours Pompon sera 
mis à l’honneur. Notamment 
avec l’installation par le Musée 
des Beaux-Arts de Dijon, d’une 
sculpture réplique du célèbre 
mammifère. Mais l’art se vivra 
aussi en direct ce jour-là puisque 
Skima terminera le dernier né 
de sa collection sur place. De la 
minutie et une maîtrise extrême, 
cette étape de finition vient sou-
ligner une technique hors pair. 

Expérience artistique et mul-
ti-sensorielle garantie ! Une per-
formance qui se déroulera de 9 
h à 12 h sous les yeux du public 
avant l’inauguration prévue à 
14h en présence des personna-
lités locales.
L’œuvre grand format (150 x 100 
cm) sera ensuite exposée et em-
bellira de la plus belle des façons 
ce point de rendez-vous incon-
tournable, qu’est la Toison d’Or, 
afin de conserver un souvenir 
collectif de ce moment suspen-
du à la vue de tous. Des repro-
ductions seront évidemment 
disponibles par la suite.
Si l’artiste reste discret, il an-
nonce un cinquième Pompon 
pour 2024… On ne vous en dit 
pas plus pour le moment !
 
Jeanne Pierre

     @skimadrawing
      Skima Realistic Drawing
www.skimadrawing.com
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ÉVÉNEMENT KCC

« GONNA FLY NOW ! »
Si l’on vous dit « Philadelphia Museum of 
Art…», vous pourriez nous répondre Ma-
tisse, Monet ou en encore Picasso, les 
grands peintres exposés dans ce temple 
culturel de la côte Est des États-Unis. 
Mais vous pourriez tout autant nous ré-
torquer… Rocky Balboa ! C’est avec ce 
succès du box(e) office que nous avons 
décidé d’entamer notre plongée – en 
avant-première ! – dans le 1er Gala KCC 
de Dijon, qui pourrait aussi être qualifié 
d’artistique. Cette soirée ne sera pas 
seulement rythmée par les coups des 
combattants dans la cage…

ui sait, sans la partition or-
chestrale qui accom-

pagne Sylvester Sta-
lone lorsqu’il court 

dans les rues de 
P h i l a d e l p h i e, 
jamais le film 
Rocky n’aurait 
obtenu un tel 
succès ? Vous 
vous souve-
nez, à n’en 

pas douter, de 
cette chanson 

composée par 
Bill Conti et fort 
justement intitu-
lée : «  Gonna fly 

now ! » Ce qui donne 
dans la langue de Marcel 

Cerdan : «  Va voler maintenant !  » Il faut 
dire qu’elle venait conclure l’entraînement du 
boxeur avant qu’il ne s’envole vers la victoire 
mais aussi parce qu’elle s’achève au sommet du 
Philadelphia Museum of Art après la montée 
des marches. L’une des scènes mythiques de ce 
film !
Nous étions en 1976 et c’était, à l’époque, du 
rock ! (Il faut dire que pour Rocky cela ne pou-
vait être naturellement que du Rock…) Un de-
mi-siècle plus tard, les styles ont évolué mais la 
musique et les sports de combat sont indisso-
ciables. Impossible d’imaginer un combattant 
rejoindre le ring ou la cage dans un silence de 
cathédrale ! Et les désormais fidèles de la chaîne 
L’Equipe tous les samedis soir qui retransmet 
les exploits du MMA savent parfaitement de 
quoi nous parlons…
Le show et le fight se conjuguent au singu-
lier… Et le premier grand gala KCC (Kingdom 
Challenge Championship), qui se déroulera au 
palais des Sports de Dijon le 13 mai, a tout pour 
s’apparenter à un exemple dans le domaine. 
Car l’organisateur Fabrice Hamza Verove a 
décidé de dérouler tout autant le tapis rouge 
aux combattants qu’aux artistes. Nous nous 
sommes déjà faits l’écho dans nos colonnes 
de la présence du cascadeur Jamel Blissat, qui 
est désormais appelé sur les tournages les plus 

prestigieux dans le monde entier (ce qui lui va-
lut en septembre dernier d’être nominé aux cé-
lèbres Emmy Awards à Los Angeles).
 
De la Fontaine d’Ouche au Japon
Cet ancien danseur de Figure 2 Style – la com-
pagnie chenevelière qu’il n’est pas besoin de 
présenter tellement elle rayonne dans l’univers 
du hip-hop – ne sera pas le seul à être copieu-
sement applaudi. Ne doutons pas qu’il en sera 
de même pour Maessane Hafid, la jeune cham-
pionne de break dance originaire de la Fon-
taine d’Ouche.
Celle qui a découvert la danse à 5 ans et demi 
avec Bboy Julee-One – un autre membre de Fi-
gure 2 Style ! – a remporté son premier cham-
pionnat de France à 16 ans lorsqu’elle était au 
Castel. Et depuis son nom n’a eu de cesse de 
s’imposer au firmament de la discipline. Pour 
preuve, elle participa aux Jeux Olympiques au 
Japon. De 2019 à 2022, elle a conservé son titre 
de Championne de France et ses prestations 
ont fait des émules en Slovaquie, en Répu-
blique Tchèque, aux États-Unis…
«Maessane est une véritable pépite. Dans sa 
discipline, elle est une combattante dans l’âme. 
Elle s’affronte, se confronte et tente toujours de 
dépasser ses limites. Ce sont les raisons pour 
lesquelles Jamel ou Maessane, qui s’entraînent 
tous deux sans limite, sortent du lot. Lors-
qu’ils mettent un genou à terre ils se relèvent 
toujours…  Et bien avant que l’on ne compte 
jusqu'à 10 ! Pas besoin d’être un véritable com- battant pour avoir l’âme du combattant ! », ex-

plique Fabrice Hamza Verove.
Les mouvements acrobatiques de Maessane 
seront rythmés par le rap de J.O.H., qui a en-
thousiasmé le public lors du dernier festival de 
Grésilles en Fête (il sera également présent à la 
prochaine édition). Depuis 10 ans maintenant, 
que ce soit à Nice à ses débuts ou aujourd’hui à 
Dijon, il aime partager ce qu’il qualifie de « rap 
old school… » Et ce ne sont que quelques-uns 
des artistes qui feront de ce premier gala KCC 
un rendez-vous mémorable…  D’autres sur-
prises vous attendent. Aussi cet événement a 
tout pour s’envoler… Autrement dit, dans la 
langue d’un certain Rocky : « Gonna fly now ! »

Camille Gablo

Gala KCC
Palais des Sports de Dijon

Le samedi 13 mai à 19 h

Le rap de J.O.H. donnera du rythme à cette 
soirée (Crédit Photo Melghazz)

La jeune championne de break dance, 
Maessane Hafid, participera au grand gala KCC 
organisé par Fabrice Hamza Verove
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La Bonne Note

Armide est la dernière tragédie en 
musique en cinq actes et un pro-
logue, terminée par Jean-Baptiste 
Lully  sur un livret de  Philippe 
Quinault. Composée en  1686, 
elle est souvent considérée 
comme le chef-d'œuvre des 
deux artistes. Après  Armide, le 
librettiste renonce au théâtre et, 
un an plus tard, Lully meurt de 
la gangrène. Le sujet de la tragé-
die est emprunté à  la Jérusalem 
délivrée  (Gerusalemme liberata) 
du  Tasse. Il narre l'amour mal-
heureux de la magicienne  Ar-
mide pour le chevalier Renaud.
Le monologue d'Armide  «  Enfin, 
il est en ma puissance»  qui clôt 
l'acte II est, au XVIIIe siècle, l'une 
des pages les plus célèbres de 
la musique française. 
Considéré comme « le modèle le 
plus parfait du vrai récitatif fran-

çais », il est, en pleine « Querelle 
des Bouffons », critiqué par Jean-
Jacques Rousseau  dans sa  Lettre 
sur la musique française, fervent 
défenseur du goût italien. Au cin-
quième acte, la  passacaille  avec 
chœurs et solistes est également 
l'un des clous de la partition. 
En  1777,  Gluck  compose un de 
ses chefs-d'œuvre en reprenant 
presque tel quel le livret de Qui-
nault.
1686. Quinault et Lully unissent 
à nouveau leurs génies pour di-
vertir sa Majesté  : l’histoire des 
amours fatales d’Armide, la magi-
cienne et du croisé Renaud. Une 
belle trame pour un spectacle 
somptueux avec la fascinante Sté-
phanie d’Oustrac.
Armide est d’abord une variante 
de la légende de Penthésilée et 
d’Achille que Le Tasse intègre à 

sa Jérusalem délivrée. Une his-
toire d’amour impossible : la ren-
contre, puis la séparation entre 
deux êtres qui seraient dignes 
l’un de l’autre s’ils n’apparte-
naient pas à deux camps opposés.
Au fond, l’issue de ce combat est 
jouée d’avance, dès le prologue 
où Sagesse et Gloire s’entendent 
à chanter ensemble les louanges 
du Monarque. Et c’est bien là ce 
qui a intrigué Dominique Pitoi-
set, à l’heure d’aborder, après 
Cosi fan tutte, ce nouveau volet 
de son exploration de « la guerre 
des sexes ».
Car ce prologue souligne que 
cette Armide n’est pas seulement 
un présent fait au roi, mais aussi 
un message qu’il adresse.
Pourquoi donc Louis XIV a-t-il 
choisi de faire raconter devant 
sa Cour précisément cette in-

trigue-là – celle d’une séduc-
trice dont les mises en scène 
toutes-puissantes viennent à bout 
de tous, à une exception près  ? 
Qu’a-t-il songé à donner ainsi à 
voir, en décidant de s’abstenir de 
paraître aux représentations ?
Après cet ultime chef d’œuvre, 
Quinault et Lully ne travailleront 
plus ensemble. Le librettiste ne 
songera plus qu’au salut de son 
âme. Et le compositeur mourra 
quelques mois plus tard, emporté 
par la gangrène sans que l’énigme 
ait été éclaircie.

par Alain Bardol

Armide à l’Auditorium 
de Dijon

Infos locales  
7 jours sur 7,  

indépendance  
et liberté de ton,  

musique pour tous…
Écoutez une  

radio différente !

K6, 1re radio indépendante  
à Dijon et en Côte-d’Or*

* Source : Médiamétrie - EAR > Local 2020/2022 - Dijon - Côte-d’Or -  
Ensemble 13 ans et plus - Part d’Audience en pourcentage

Armide
Jean-Baptiste Lully
Direction musicale : 
Vincent Dumestre
Mise en scène et scénogra-
phie de Dominique Pitoiset.
Les 25, 27 et 29 avril à 20 
heures à l’Auditorium de 
Dijon.
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TRAITEMENT HYDROFUGE
Après le nettoyage de vos tuiles, Bâti-Net Environnement vous propose d’appliquer le trai-
tement hydrofuge approprié à votre toiture. Celui-ci prolonge la durée de vie de vos tuiles, 
améliore leur apparence tout en redonnant la protection initiale de la surface. Aussi est-ce une 
alternative réelle à un remplacement futur de l’ensemble de vos tuiles. Par là-même, 

LA GARANTIE QUALITÉ
Bâti-Net Environnement effectue un diagnostic complet de votre toiture. Sur chaque chantier, 
cette entreprise dijonnaise réalise un contrôle d’étanchéité sur l’état des tuiles, le faîtage, les 
gouttières, les solins et la cheminée.
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techniques les plus efficaces et adaptées à 
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stupéfiante, nous n’utilisons aucun produit 
chimique (ni javel ni fongicide) ainsi nous 
préservons l’intégralité du support nettoyé.
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tement hydrofuge approprié à votre toiture. Celui-ci prolonge la durée de vie de vos tuiles, 
améliore leur apparence tout en redonnant la protection initiale de la surface. Aussi est-ce une 
alternative réelle à un remplacement futur de l’ensemble de vos tuiles. Par là-même, 

LA GARANTIE QUALITÉ
Bâti-Net Environnement effectue un diagnostic complet de votre toiture. Sur chaque chantier, 
cette entreprise dijonnaise réalise un contrôle d’étanchéité sur l’état des tuiles, le faîtage, les 
gouttières, les solins et la cheminée.
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Les bonnes occasions

Le choix - Viola ARDONE – Ed. Albin Michel – 22.90€
Une histoire poignante, inspirée d’un fait réel autour d’une loi révoltante qui a 
longtemps touchée l’Italie.
 

Sarà Perché ti Amo - Serena GIULIANO 
Ed. Le Livre de Poche – 8.40€
Un roman qui fleure bon les vacances mais qui dépeint la vie de tous les jours avec 
ses joies, ses peines et ses doutes.  
 

Mort à la Fenice - Donna LEON – Ed. Points – 7.90€
Venise, avec ses canaux, le dédale de ses ruelles et de ses places secrètes, offre un 
décor de choix aux investigations du commissaire Brunetti. 

La Concierge lit dans l'escalier

Les quatre vies d'un amour 
C’est une passion clandestine. Il l’aime, elle a dix ans de plus que lui et un compa-
gnon qui menace de se suicider si elle le quitte. Elle va trouver la mort en essayant 
de sauver un enfant de la noyade. Pas de possibilité de deuil, pas de consolations 
larmoyantes. L’unique avantage de cette mort accidentelle, c’est que l’amour res-
tera intact à jamais. 
Les quatre vies d'un amour de Mathieu Terence. Chez Grasset. 22 €.

L’acceptation 
Situation classique, une femme s’éprend d’un homme parce qu’il est différent. 
Archéologue, il vit en Islande et elle est parisienne. Un enfant va naître et lorsqu’il 
s’agit de vivre ensemble à Paris tout va basculer. 
L’acceptation de Solange Bied-Charreton. Chez Stock. 20,90 €. 

Paul 
Imaginons la fin de Gauguin sur son île des Marquises... De ses amours avec 
des vahinés à peine pubères naquirent des toiles d’une rare sensualité, de son 
amour-haine pour Van Gogh, il tirera jusqu’a son dernier souffle ce désir de 
peindre envers et contre tout. 
Paul de Zoe Valdes. Chez Artaud. 16 €. 

Disco Queen 
Pour résister à une époque pesante et angoissée, ce livre est une invitation à la 
fantaisie. Plus toute jeune, elle lutte contre un cancer et se décide à écrire. Dans 
son roman, elle s’imagine ouvrir une boite disco en Ile et Vilaine... Ses filles et 
ses amies vont faire en sorte que le rêve devienne réalité. On croise beaucoup de 
monde dans ce roman où un village se passionne pour l’élection de Miss Disco 
Queen. A votre tour, lancez vous sur la piste de danse. 
Disco Queen de Stephanie Janicot. Chez Albin Michel. 19,90 €.

Retrouvez cette sélection de livres chez
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Le meilleur 
dans votre assiette

Galette marocaine farcie 
à la viande de boeuf hachée

Pâté en croute (poulet moutarde / 
traditionnel / harissa / 

Richelieu foie gras et champignons)

Persillé de veau - Poulet citron olive 
Couscous légume

Pastilla aux amandes 
Tajine de veau aux pruneaux

OUVERT 7 JOURS/7 de 9h à 19h
le dimanche de 9h à 19h 

3, rue des Murées
 21121 AHUY - 03 80 66 70 01

Ahuy
Village

Rocade LINO

Géant
Casino Marché Aux

Affaires

Boucherie/Charcuterie

Préparations bouchères

Prestations sur mesure

Rôtisserie

Plats à emporter

Couscous - Tajines - Bricks

Pâtisseries orientales

Proposition de Méchoui  

sur commande

Boucher

Traiteur

22 Rue des Forges - 21000 Dijon

SÉLECTION SPÉCIALE FESTIVAL 
DU LIVRE DE PARIS SUR L’ITALIE 

Ciné Actu

Entre huis-clos carcéral 
et immensité
Deux nouveaux films nous prouvent 
que le talent créateur made in France 
éclate encore à l’écran  : «   Je verrai 
toujours vos visages  » et «  Sur les 
chemins noirs » sont de cette veine-
là, par leur profondeur et l’intelli-
gence d’une caméra qui tient à l’œil 
deux histoires hors le train-train de 
tout citoyen lambda. 

On savait Jeanne Héry excellente ci-
néaste   avec «  Pupille  », sorti en  2018, qui 
traitait de l'accouchement sous X, de l'adop-
tion, de l’aide sociale à l'enfance en France. 
C’est à nouveau sur un terrain sociétal 
qu’elle fait évoluer son propos avec la même 
subtilité, avec la même sobriété dans ce 
nouveau long métrage «  Je verrai toujours 
vos visages  ». En un mot, voilà l’imman-
quable du mois ! 
La réalisatrice filme ce « sport de combat » 
que constitue la justice dite « restaurative » 
qui intervient une fois la sentence rendue - 
une démarche fondée sur le volontariat  peu 
connue du grand public. De quoi, s’agit-il ? 
D’une justice prise dans son sens philoso-
phique et non pas selon son acceptation 
juridique… D’une justice surtout, qui   dé-
bouchera – peut-être ou peut-être pas 
d’ailleurs - sur la rédemption de coupables 
condamnés pour agressions physiques, 
pour braquages ou viols, avec en parallèle 
une renaissance à la vie des victimes brisées 
au plus profond d’elles-mêmes. Le film joué 
à la perfection par les acteurs se déroule 
dans l’austérité du huis-clos d’un parloir 
de prison perçu par tous les personnages 
– agresseurs ou agressés - comme un ring 
aux vertus thérapeutiques (1)  : entrer dans 
la peau de son bourreau ou, à l’inverse, en-
trer dans celle de sa victime constitue un 
tsunami psychologique. De l’autopsie men-
tale d’un fait-divers tragique, tous les anta-
gonistes sont-ils supposés   profondément 
changés, en voie d’un renouveau  ? Le film 
laisse la question plus ou moins en suspens, 
même si la réalisatrice Jeanne Héry semble 
opter pour un optimisme certain. Il n’en de-

meure pas moins que « Je verrai toujours vos 
visages » est exceptionnel à plus d’un titre, 
ne serait-ce que par des dialogues ciselés et 
précis, par les respirations laissées à un récit 
jamais bavard.

L’infini-petit du marcheur
A l’inverse de l’enferment carcéral de « Je ver-
rai toujours vos visages », « Sur les chemins 
noirs » a pour cadre la nature sauvage, bou-
leversante de beauté d’une France cachée 
qui ne se livre qu’à celui qui ose randonner 
sur les chemins quasi secrets indiquées 
sur les seules cartes IGN au 1/25 000e… Ce 
film envoutant réalisé par Denis Imbert est 
l’adaptation du roman autobiographique 
de Sylvain Tesson, victime en août 2014 
d'une chute de plusieurs mètres alors qu'il 
escalade, ivre, la façade de l’habitation d’un 
ami. Plongé dans le coma durant plusieurs 
semaines, souffrant de multiples fractures, 
il doit pratiquer d'importantes séances de 
rééducation pour retrouver ses facultés mo-
trices. Contre l’avis des médecins et de ses 
proches, il décide d'entreprendre un périple 
dans toute la diagonale sud-est/nord-ouest 
de notre pays, en n'empruntant que ces pe-
tits « chemins noirs ». 
Le film retrace le récit du voyage entrepris 
par un Sylvain Tesson - interprété magis-
tralement à l’écran par Jean Dujardin- qui 
parviendra à l’acceptation et la réappro-
priation de son corps. La caméra suit le 
récit de l’écrivain en marche, son besoin 
d’un dépassement au prix de souffrances 
indicibles, quitte à jouer avec la vie… La 
splendeur des images offre à cette histoire 
intime une dimension contemplative qui ne 
manque pas de subjuguer le spectateur. La 
rareté des dialogues, leur style élégamment 
épuré – tous extraits de l’ouvrage de Sylvain 
Tesson – contribuent à opposer l’infini-petit 
du marcheur face à l’immensité du monde 
qui l’entoure. Jusqu’au vertige …
Marie-France Poirier 

(1) Avec Adèle Exarchopuolos, Elodie bouchez, Dali 
Benssalah, Léila Bekchi, Miou-Miou et Gilles Lel-
louche

par  Marie-France Poirier
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La Recette de Dany

Grosse côte de veau rôtie gremolata

Pour 4 personnes 

• 1 grosse côte de veau d1,2 kg
• 1 citron vert
• 1 petit bouquet de persil
• 1 petit bouquet de ciboulette
• 1 petit bouquet de menthe
• 2 gousses d’ail
• Huile d’olive
• Fleur de sel, poivre

15 min

Préchauffer le four th. 6b (180°).

Dans une sauteuse, faire dorer la côte 
de veau des 2 côtés dans un filet d’huile 
d’olive.

Déposer la côte de veau et son jus dans 
un plat à four, saler, poivrer et enfour-
ner pour 40 min.

Préparer la gremolata :
Laver et zester le citron.
Peler et hacher les gousses d’ail.
Laver, sécher et ciseler grossièrement 
les herbes.

Ajouter une pincée de fleur de sel et 
mélanger.

Servir la gremolata avec la viande tran-
chée.

www.epicetoutlacuisinededany.fr

45 min

Le Meilleur pour la Faim 

Les artistes de la crêpe… 
Suzette

L a crêperie Mon amie Suzette brûlera 
bientôt sa 2e bougie. Cet établissement 
où l’on sait magner l’art de la crêpe et 

de la galette vous attend place François-Rude. 
Attention, vous allez saliver. 
Si le déconfinement de mai 2020 était 
pour vous la promesse d’un retour à la vie 
d’avant-Covid, pour d’autres il marquait la si-
gnature d’un pari risqué. Ce fut le cas d’Emi-
lie et Laurent (auxquels s’est adjointe depuis 
Anaïs) qui ont ouvert leur crêperie au len-
demain d’un tsunami national. Pari tenu et 
pari réussi de la part de l’autoproclamé « trio 
infernal » puisque, le jour de l’ouverture, mon 
amie Suzette voyait déjà de nouveaux « crêpo-
philes » remplir les quelque 40 places dispo-
nibles à l’intérieur - et même le double en 
terrasse, c’était quand même le mois de mai 
à Dijon. Avec leurs planches gourmandes, 
leurs desserts généreux ou la galette spécia-

lité «  George  » (100% sarrazin, saucisse de 
Morteau, cancoillotte et pommes de terre 
sautées), nommée en référence au jeune fils 
d’Emilie, ils n’ont de cesse de faire de plus en 
plus d’émules. 
Leur maître-mot : la qualité des produits. La 
charcuterie de La Petite Ferme, le fromage du 
Chalet Comtois ou le poisson de Monsieur 
Saumon, chaque ingrédient est choisi avec 
soin auprès des producteurs locaux. Plus en-
core, tout est réalisé maison ! Chocolat, cara-
mel ou glaces, tout ce que vous pourrez man-
ger sera fait par l’un des crêpiers. Mon amie 
Suzette est ouverte 7j/7 (de 9h à 21h en restau-
ration continue). Et si la brigade vous plaît et 
que vous souhaitez les rejoindre, sachez qu’ils 
cherchent des crêpiers. Si l’envie d’une crêpe 
ou d’un bon repas vous vient à un moment de 
la journée, vous savez où aller ! 
Jeanne Bufferini

monamiesuzette.fr
12 place François-Rude
21000 Dijon
03.80.30.74.28.

Une chose est sûre, vous repartirez avec le 
sourire de cet établissement qui a décidé de 
remettre la crêpe à l’honneur




